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3 декабря – международный день инвалидов

вместе
мы сможем
больше! стр. 5

Уважаемые оренбуржцы!

3 декабря – Международный день инвалидов. Это дата, когда мы, люди, 
имеющие ограничения здоровья, реально ощущаем заботу государства, со-
циально-ответственного бизнеса, общества, их участие в решении наших 
общих проблем и забот.
Вместе мы, действительно, можем больше. Это придает сил и оптимизма, 
укрепляет надежды на будущее, прибавляет уверенности, что все у нас обя-
зательно получится,  сбудутся самые смелые мечты. В труде и образовании, 
творчестве и спорте, в семье. Спасибо Вам, дорогие друзья, за каждодневное 
мужество, с которым вы преодолеваете свои заботы. Мы не одиноки в этом 
мире. Здоровья и счастья, любви родных и близких, поддержки друзей. Живите 
ярко и талантливо. 

Евгений Кашпар 
председатель Оренбургской областной общественной 

организации ОООО «Всероссийское общество инвалидов»

Дорогие друзья!

В жизни бывают моменты, когда нужно бросить вызов недугам, со-
брать воедино волю, крепость духа, терпение и упорство, все жизнен-
ные силы, чтобы выстоять и победить. Международный день инвали-
дов объединяет всех, кому небезразличны судьбы людей, нуждающихся 
в поддержке и помощи, тех, кто благодаря мужеству и настойчи-
вости, талантам и способностям твердо идет к намеченной цели. 
От всего сердца желаю всем инвалидам самого главного – доброго здоровья, 
силы воли и душевного спокойствия! Обращаюсь к оренбуржцам! Давайте 
всегда помнить о тех, кто нуждается в нашей поддержке. Давайте сделаем 
всё возможное, чтобы помочь инвалидам, – добрым словом, участием и по-
ступком, чтобы они забывали о своих недугах и с уверенностью смотрели 
в завтрашний день.

анастасия ИсламОВа 
председатель Оренбургской областной организации ВОс
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Экспертный совет по вопро-
сам прав и свобод человека 
при уполномоченном по пра-
вам человека в оренбургской 
области провел очередное 
заседание, на котором были 
рассмотрены реализация 
государственной программы 
оренбургской области «До-
ступная среда» в 2015 году и 
проблемы доступности пер-
вичной медицинской помощи 
в сельских районах, сформи-
рован план работы экспертно-
го совета на 2016 год.

Экспертный совет по вопро-
сам прав и свобод человека при 
Уполномоченном по правам че-
ловека в Оренбургской области 
вновь вернулся к рассмотрению 
актуальной темы для   практиче-
ски каждого десятого оренбурж-
ца (именно столько, более 230 
тысяч человек с ограниченными 
возможностями здоровья про-
живает в нашем регионе). 

Речь идет о доступной среде 
в широком смысле слова. Все 
основные проблемы инвалид-
ного сообщества, накопившиеся 
в области, сформированы в 
государственной программе, 
рассчитанной до 2020 года. Их 
решением занимается целый 
ряд профильных министерств.

Активно идет поиск также но-
вых форм поддержки. Например, 
в сфере высшего образования. 
Одной из ветвей которого являет-
ся образование дистанционное. 
В 2015 году впервые студент-ин-
валид сдавал государственные 
экзамены с помощью новых 
технологий. К нему на дом при-
ехал преподаватель, установил 
оборудование, веб-камеру. Ко-
миссия сидела в Оренбурге в  
аудитории, где шли экзамены 
и наблюдала сначала за про-
цедурой вскрытия конверта, из 
которого достал билет выпуск-
ник. Затем смотрела и слушала 
ответ, оценивала его. Это был 
уникальный случай, пока первый 
и единственный в области. Но он 
показывает возможности процес-
са получения образования уже в 
недалеком будущем. 

Резонным было замечание 
содокладчика, председателя 
ОООО «Всероссийское обще-
ство инвалидов» Евгения Каш-
пара, который заметил, что 
во многих странах мира опыт 
взаимодействия государства с 
инвалидным сообществом за-
конодательно оформлен 70-80 
лет назад.  В России он насчи-
тывает  чуть более пятнадцати 
лет. Наша страна находится в 
положении догоняющего. И сам, 
вспоминая годы Советского Со-
юза, можно говорить, что люди 
были несомненно добрее, много 
делалось для трудоустройства 

инвалидов. В конце 90-х годов  в 
стране было около 3 тысяч пред-
приятий, где были заняты люди с 
ограниченными возможностями 
здоровья, то сегодня их осталось 
лишь 180. Оренбургская область 
на фоне других регионов по 
количеству таких предприятий 
выглядит как одна из лидеров.  
Вместе с тем такой термин как 
«доступная среда» просто не ис-
пользовался. Жилье строилось 
без учета специфики прожива-
ния в нем инвалидов. Сегодня 
дома и квартиры, возведенные 
в 60-80 годы, очень сложно 
адаптировать под международ-
ные стандарты: более широкие 
лестницы, лифты, проемы в 
квартирах и так далее. Зато 
сегодня все новые здания для 
магазинов, медицинских учреж-
дений, социальных объектов,   
строятся с учетом современных 
требований; пандусы, тревож-
ные кнопки, широкие проходы, 
отсутствие порогов.

С основным докладом вы-
ступила заместитель министра 
социального развития Орен-
бургской области Роза Палатова. 
Роза Александровна напомнила, 
что государственная програм-
ма «Доступная среда» финан-
сируется из двух источников: 
федерального и регионального 
бюджетов. Большинство мини-
стерств, участвующих в про-
грамме, свои объемы выбрали и 
выполнили расписанные на 2015 
год мероприятия фактически 
полностью. 

Из тех вопросов, решение ко-
торых задевает определенные 
группы инвалидов, следует на-
звать организацию подготовки 
сурдопереводчиков, которых в 
Оренбургской области осталось 
всего 6 человек в возрасте от 
40 до 86 лет. Заявки на этот вид 
услуг растут и первые за много 
лет курсы собрали  немало же-
лающих освоить язык жестов, 
который необходим при обще-
нии глухонемых с целым рядом 
служб при оформлении необхо-
димых документов, например. 

Продолжается закупка низко-
польных троллейбусов, которые 

позволяют пользоваться этим 
видом общественного транс-
порта инвалидов-колясочников, 
представителей других маломо-
бильных групп населения.

В районах востребованными 
оказались мини-автобусы, кото-
рые также специально оборудо-
ваны для перевозки инвалидов. 
В территориях они выполняют 
роль «социального такси» и 
работают не на маршруте, а под 
конкретный заказ для доставки 
инвалида в конкретный адрес: 
поликлинику, в органы исполни-
тельной власти, для получения 
необходимого документа.  

Сегодня Оренбургская область 
располагает тремя постоянно 
действующими реабилитацион-
ными центрами, «заточенными» 
на инвалидов. Это реабилита-
ционный центр «Русь» на тер-
ритории Оренбургского района, 
«Бодрость» - в Новотроицке, 
ориентированная на детей-ин-
валидов, и «Жемчужина бора» в 

Бузулукском районе.
Директор Оренбургского театра 

драмы Павел Церемпилов об-
ратился к членам Экспертного 
совета с предложением рассмо-
треть возможность ходатайство-
вать о приобретении для театра 
подъемников, которые способны 
помочь инвалиду-колясочнику 
преодолеть лестничные марши.

В спортивно-концертном ком-
плексе «Оренбуржье» на матчах 
баскетбольной «Надежды» обя-
зательно присутствуют инвалиды-
любители этого замечательного 

вида спорта. У них свои посто-
янные места непосредственно 
рядом с игровой площадкой, 
клубные работники предоставля-
ют возможность при желании по-
участвовать в автограф-сессиях.

С содокладом о ходе выполне-
ния государственной программы 
«Доступная среда» выступил 
председатель Оренбургской 
областной общественной орга-
низации ВОИ Евгений Кашпар.

Евгений Викторович является 
депутатом Оренбургского го-
родского Совета, членом Обще-
ственной палаты Оренбургской 
области и активно использует 
эти трибуны, чтобы привлечь 
внимание общественности и 
власти к насущным заботам 
инвалидов. Если в рамках ре-
гиона межведомственный ко-
ординационный совет, занима-
ющийся проблемами граждан с 
ограниченными возможностями 
здоровья существует более пяти 
лет, то в муниципальных образо-

ваниях процесс создания таких 
Координационных советов начат 
совсем недавно. Тем не менее 
такие общественные структуры 
необходимы, и областная орга-
низация ВОИ всячески  содей-
ствует их созданию, оказывает 
методическую и практическую 
помощь. 

Евгений Кашпар заметил, 
что «доступная среда» - это не 
только пандусы, удобные подхо-
ды и парковки со специальным 
знаком, но это и возможность 
получить полноценное обра-
зование, реализация права на 
труд, участие в культурной и 
спортивной жизни. 

Объединяющим фактором 
стал Фестиваль инвалидов «Вме-
сте мы сможем больше!», ко-
торый позволил объединить не 
только лучшие самодеятельные 
коллективы и творческие клубы, 
но и представить площадку ма-
стерам прикладного искусства. 
Прямое участие в проведении 
этого фестиваля принимает пра-
вительство области. 

Определенные успехи достиг-
нуты на спортивном поприще. 
Лучшие спортивные сооружения 
города Оренбурга, такие как 
ледовый дворец «Звездный», 
Центр настольного тенниса 
предоставляют спортсменам-ин-
валидам свои площадки. Коман-
да по следж-хоккею «Ястребы» 
участвует в чемпионате страны,  
делегировала своих игроков в 
сборную России. 

Регулярно возвращаются с 
наградами с престижных  меж-
дународных и всероссийских 
соревнований оренбургские лег-
коатлеты с ПОДА. Успешно вы-
ступает в крупных состязаниях 
сборная Оренбургской области. 
Осенью 2015 года она вернулась 
с призами из Крыма, где про-
шла  последняя Всероссийская 
спартакиада. 

Ежегодно в Оренбуржье  про-
водится региональная спарта-
киада инвалидов. В ноябре ны-
нешнего года команды городов и 
районов соберутся  вместе уже в 
9-й раз. Соревнования пройдут 
в оздоровительном центре села 
Ташла Тюльганского района, а 
перед главным финалом муни-
ципальные состязания проходят 
в Оренбурге, Новотроицке, Бузу-
луке и других территориях.

Несомненно, яркой страницей 
в культурной жизни областной 
организации ВОИ стал творче-
ский фестиваль «СТИХиЯ Пега-
са», который собирает поэтов и 
прозаиков со всего Приволжско-
го федерального округа. Только 
нынешним летом в Оренбурге 
собрались победители литера-
турных конкурсов из 14 областей 
и республик Поволжья.

В программе фестиваля были 

официально

Безбарьерная среда: 
как ее создать?
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анастасия
миронова:

Заместитель  министра по раз-
витию потребительского рынка и 
государственным закупкам мини-
стерства экономического развития, 
промышленной политике и торговли 
оренбургской области анастасия  ми-
ронова ответила на вопросы газеты 
«равенство» и рассказала о том, как 
ведомство, которое она возглавляет, 
участвует в реализации государствен-
ной программы «Доступная среда».  

- анастасия николаевна, од-
ним из главных документов 

для инвалидного сообщества яв-
ляется региональная программа 
«Доступная сред». свой сектор 
в ее реализации имеет и мини-
стерство экономического разви-
тия, промышленной политики и 
торговли оренбургской области.  
согласно программе на минэко-
номразвития лежит вопрос при-
обретения автобусов, транспорт-
ных средств, приспособленных 
для перевозки инвалидов-коля-
сочников, представителей других 
маломобильных групп населе-
ния.  удалось ли решить этот 
вопрос и закупить необходимый 
транспорт?

– В сферу деятельности министер-
ства в рамках реализации мероприятий 
программы «Доступная среда» можно 
отнести вопросы по оказанию содей-
ствия в повышении уровня доступности 
объектов потребительского рынка и 
приобретения транспортных средств 
для перевозки маломобильных групп 
населения.

По оперативным данным в городских 
округах наиболее востребованные 
предприятия отрасли оснащены при-
способлениями (пандусами, съездами и 
поручнями, кнопками вызова), позволя-
ющими беспрепятственно использовать 
их инвалидами и  другими маломобиль-
ными  группами населения. В сельских 
населенных пунктах  большинство 
объектов сферы торговли и услуг рас-
положены в одноэтажных зданиях, где  
отсутствуют барьерные ограничения 
для свободного передвижения данной 
категории граждан.

 В целях соблюдения требований за-
конодательства в части адаптирования  
наиболее востребованных  объектов 
торговли и услуг для использования их 
людьми с ограниченными физически-

ми  возможностями ведется работа по 
оснащению новых, а также существу-
ющих сооружений при осуществлении 
строительных работ, реконструкции или 
капитальном ремонте зданий приспосо-
блениями для  создания безбарьерной 
среды.

В рамках мероприятий государствен-
ной программы Оренбургской области 
«Доступная среда» на 2014-2020 годы» 
в 2014 году муниципальными образо-
ваниями городов Бузулук и Бугуруслан  
закуплено 4 единицы автобусов марки 
ПАЗ  и «Фольксваген», оборудованных 
для перевозки инвалидов-колясочников 
и других маломобильных групп населе-
ния, для работы на городских автобусных 
маршрутах.  В 2015 году  администра-
цией города Орска будет приобретено 
6 единиц аналогичных автобусов марки 
ПАЗ, а в 2016 году планируется приоб-
ретение  соответствующих автобусов, 
администрацией города Оренбурга.

Таким образом, на потребительском 
рынке области сложилась определенная 
система обеспечения прав и социаль-
ных гарантий граждан с ограниченными 
возможностями. Принятие социальных 
программ и исполнение содержащихся в 
них мероприятий способствует решению 
проблем жизнедеятельности указанной 
группы населения. 

- какова судьба социального 
проекта «Губернская забо-

та», адресованного малоимущим 
категориям населения?

– Реализация социального проекта 
«Губернская забота» осуществлялась в 
2011-2013 годах. Проект был направлен 
на оказание адресной поддержки со сто-
роны предприятий розничной торговли 
наименее финансово защищенным сло-
ям населения. К этой категории граждан 
были отнесены многодетные семьи, где 
ежемесячный  среднедушевой доход со-
ставлял менее половины установленной 
в Оренбургской области величины про-
житочного минимума.

В настоящее время, сознавая ответ-
ственность бизнеса в вопросах поддерж-
ки жизнедеятельности малообеспечен-
ной группы населения, на предприятиях 
торговли проводятся благотворительные 
акции и реализуются специальные пред-
ложения, направленные на оказание 
социальной поддержки населению.

- анастасия николаевна, 
удается ли в ходе традици-

онных ярмарок «меновой двор» 
выстроить стратегию отношения 
с местными товаропроизводите-
лями «цена-качество» и выдер-
живать ее в течение года?

- Задача проведения ежегодных вы-
ставок – ярмарок «меновой двор» - де-
монстрация достижений перерабаты-
вающего сектора агропромышленного 
комплекса, содействие развитию здо-
ровой конкурентной среды и наиболее 
полному удовлетворению потребностей 
населения в товарах.

Вопросы определения отпускных цен 
на товары являются исключительным 
правом товаропроизводителей. Установ-
ление цен на товары напрямую зависит 
от стоимости сырья и иных сопутствую-
щих расходов, возникающих в процессе 
изготовления, поставок и реализации. 
Учитывая динамику изменения цен на 
сырьевые ресурсы, затраты производ-
ственных процессов и логистических 
расходов, установление фиксированной 
цены в течение года не представляется 
возможным.

- есть ли возможность влиять 
на владельцев магазинов и 

обязывать их создавать опреде-
лённые удобства для инвалидов: 
пандусы, кнопки вызова, расши-
ренные двери для колясочников 
и так далее?

– В соответствии с требованиями 
градостроительного законодательства в 
части адаптирования наиболее востре-
бованных  объектов торговли и услуг для 
использования людьми с ограниченными 
физическими возможностями при строи-
тельстве новых объектов предусмотрено 
оснащение зданий приспособлениями 
для беспрепятственного использования 
их инвалидами.

Что касается существующей инфра-
структуры сферы торговли и услуг, то 
учитывая, что она сформирована за счет 
частного – негосударственного сектора 
экономики, деятельность государствен-
ных структур в отношении установления 
обязательств по созданию удобств для 
инвалидов и других маломобильных 
групп населения для частного бизнеса 
носит рекомендательный характер.

Следует отметить, что со стороны 
бизнеса отмечается понимание и готов-
ность оказания помощи данной группе 
населения.

- анастасия николаевна,  воз-
можен ли контроль  за каче-

ством обслуживания в торговых 
точках, организациях обществен-
ного питания маломобильных 
групп населения?      

- Контрольные функции защиты прав 
потребителей в области потребитель-
ского рынка возлож ены на Федераль-
ную службу по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия 
человека.  

помочь 
реализовать 

права инвалидов

творческие дискуссии, мастер-классы, 
награждение победителей. К началу 
конкурса «СТИХиЯ Пегаса» по традиции 
был выпущен сборник стихов и прозы 
участников.

Помощь и поддержку этому конкур-
су оказали правительство области, 
министерства социального развития, 
культуры, областные творческие союзы, 
областная библиотека имени Крупской.

Не обошел Евгений Викторович в 
своем докладе острых проблем. Он от-
метил, что бывают случаи, когда пред-
приниматели строят пандусы, устанав-
ливают специальные кнопки к открытию 
объекта, а затем, чтобы подъезд «не 
портил вид», сносят пандусы. Пере-
стают работать и специальные кнопки.

Предстоит длительный путь, позволя-
ющий сделать безбарьерную среду ча-
стью городского или сельского ландшаф-
та и пройти его можно только совместно. 
Обществом, властью и бизнесом.

В решении Экспертного совета были 
внесены пункты, рекомендующие мин-
труду активизировать работу по про-
фессиональной занятости и професси-
ональной реабилитации инвалидов, а 
муниципальным властям рассмотреть 
возможность приобретения обществен-
ного транспорта для проезда маломо-
бильных групп населения. 

Рекомендовано также провести по-
вторные проверки  объектов, принятых 
межведомственными комиссиями с 
учетом их доступности для инвалидов 
и других категорий жителей области. 
О доступности медицинской помощи 
в сельской местности  сообщила на-
чальник отдела медицинской помощи 
взрослому населению министерства 
здравоохранения Ирина Алешина. 

Ирина Александровна напомнила, 
что в целом в регионе сохранена  сеть 
медицинских учреждений в селе, пре-
жде всего фельдшерско-акушерские 
пункты. Участковые больницы перепро-
филированы в амбулатории дневного 
пребывания. 

Есть и проблемы: это состояния 
внутрирайонных дорог, «укомплекто-
ванность» медучреждений врачебным 
персоналом, медсёстрами и фельдше-
рами. Начали действовать программы 
«земский доктор» и «земский фель-
дшер», призваные закрепить молодых 
медиков на селе.

Продолжается пополнение парка 
машин скорой помощи, в межрайонных 
центрах установлено современное обо-
рудование, позволяющее проводить 
сложные операции, лечить серьезные 
заболевания, заниматься диагностикой. 

Но вопросов у сельского населения 
к  региональному здравоохранению 
остается немало. Они-то и были озву-
чены не заседании Экспертного совета 
и объединены в форме рекомендаций. 

Составлен план работы Экспертного 
совета на 2016 год. Предстоит рас-
смотреть и обсудить проект ежегодного 
доклада Уполномоченного по правам 
человека на 2016 год, итоги деятель-
ности регионального института Упол-
номоченного за 5 лет. А также права 
граждан в условиях экономического 
кризиса, реализации прав осужденных 
на освобождение из мест лишения сво-
боды и на смягчение наказания. Важным 
посчитали члены совета вопрос взаи-
моотношений жильцов и управляющих 
компаний в содержании жилья. Он также 
будет включен в повестку 2016 года.

алексей миХалин, 
член Экспертного совета 

при уполномоченном 
по правам человека 

 в оренбургской области
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в октябре эксперты регионального 

отделения общероссийского народ-
ного фронта  проверили в оренбурге 
и области ряд объектов на предмет 
их доступности для инвалидов.  тест 
на качество безбарьерной среды 
прошли лишь единицы из них. в ходе 
мониторинга «фронтовики» провели 
фотографирование удачных и не-
удачных примеров инфраструктуры 
для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, а также устроили  
масштабный опрос инвалидов мето-
дом анкетирования.

Итоги мониторинга были подведены 
на заседании круглого стола,  в работе 
которого приняли участие эксперты 
ОНФ, люди с ограниченными возможно-
стями здоровья (в том числе состоялось 
прямое включение по скайпу из города 
Бузулука), первый заместитель министра 
социального развития Оренбургской 
области  Владимир Демин, начальник 
отдела реабилитации инвалидов мини-
стерства марина Сябренко, начальник 
Управления по социальной политике 
администрации города Оренбурга Свет-
лана Золотухина, главный эксперт по  
мСЭ Татьяна Волобоева, председатель 
Оренбургской областной общественной   
организации Всероссийского общества 
инвалидов Евгений Кашпар, руководи-
тели других общественных объединений 
инвалидов. 

– мы собрались  для того, чтобы выра-
ботать предложения по обеспечению без-
барьерной среды, – прокомментировала 
представитель регионального штаба 
ОНФ в Оренбургской области Надежда 
Корнеева. – Они будут направлены в 
адрес исполнительной власти региона.

– Как показал эксперимент, заботятся 
о людях с ограниченными возможностя-
ми часто «для галочки», - продолжила 
она. – Так, к примеру, Дворец спорта 
«Олимпийский» в областном центре 
оборудован пандусом, но при этом на 
нем очень скользкое покрытие, а угол 
подъема значительно превышен. мы 
были очень удивлены, когда поняли, что 
кнопка вызова персонала в Комплекс-
ный центр социального обслуживания 
населения Дзержинского района просто 
не подключена.

Большинство пандусов в Оренбурге 
не соответствует нормам, к тому же 
добраться даже до них получается не 
всегда. Неоднозначное впечатление у 
участников рейда оставила и поликлини-
ка городской клинической больницы №1. 
В учреждении прошла реконструкция – к 
пандусам, парковке для инвалидов, туа-
лету нет нареканий. 

–Большой проблемой стал лифт: в 
него не помещается коляска, хотя до 
ремонта я спокойно в него заезжал, - 
недоумевает инвалид первой группы 
Валерий Климов. – Зачем въезд в него 
сделали узким – я не могу понять.

 На это замечание не нашла ответа 
и заместитель главного врача Ольга 
Тамбовцева. По её словам, строители 
знали об этих требованиях, но по невы-
ясненным причинам сделали по-своему.

Тротуары, высокие бордюры делают 
Оренбург неприступным для людей с 
ограниченными возможностями. Это 
заключение подтверждает Валерий 
Климов: 

– Центральная магистраль Оренбурга, 
улица Чкалова в отличном состоянии  
для здоровых людей. Я вот по этой ули-
це передвигаюсь только по дороге, на 
тротуар я просто не могу подняться. Да, 
опасно, а что делать?!

– По большому счету, инвалид по 
зрению или колясочник, если захочет 
выйти из квартиры, то вряд ли сделает 
это самостоятельно. Причина тому – от-
сутствие технических условий, а если 
и выйдет на улицу, то практически не 
сможет попасть никуда, потому что 
везде барьеры – уличная среда не при-
способлена для передвижения подобных 

категорий маломобильных граждан, –  
заметила Анастасия Исламова, эксперт 
регионального отделения ОНФ, пред-
седатель Оренбургского отделения Все-
российского общества слепых. 

На круглом столе рассматривались 
конкретные проблемы доступности, были 
заслушаны замечания присутствующих 
на заседании людей с ограничениями 
здоровья. Актуален вопрос выезда ко-
лясочников из дома и безопасного пере-
мещения их по улицам. 

Для незрячих болезненным остается 
вопрос пользования банкоматами. И для 
колясочников, и для слабослышащих, и 
для незрячих проблемно пользование 
транспортом: утром не разглядишь 
номера подъезжающих автобусов, не 
объявляются остановки, нет информа-
ционного  табло… 

Говоря об обучении особых детей, 
пришли к выводу, что все-таки необходи-
мо наряду с инклюзивным образованием 
сохранить коррекционные школы. 

Поднимались вопросы реабилитации 
и адаптации детей-инвалидов путем 
создания Реабилитационного центра 
адаптивного спорта, мамы деток уже не 
первый раз обращаются с этой просьбой к 
властям.  И место для центра  ими присмо-
трено, и специалисты есть: выпускники 
кафедры адаптивной физкультуры ОГПУ. 

Конечно, часто причиной нереализо-
ванных просьб и пожеланий становится 
недостаточное финансирование. Но, к 
примеру, Анастасия Исламова вспомни-
ла, как просили для создания доступно-
сти для  незрячих озвучить светофоры, 
и встречали возражения, что это сложно 
сделать, дорого. Сейчас на улицах 
города есть звуковые светофоры, на-
много облегчившие перемещение для 
слабовидящих и невидящих инвалидов 
по улицам города. Так что возможно, 
спустя какое-то время, и многие вопро-
сы, поднимавшиеся на круглом столе, 
перестанут  быть проблемой, а станут 
реалиями жизни. И недоступное станет 
доступным. 

альфия акашева

в соль-илецкой местной органи-
зации избрали нового председателя.

10 лет возглавлявшая Соль-Илецкую 
организацию ВОИ Любовь Огнева пере-
дала бразды правления в руки нового 
руководителя – избранному на состояв-
шейся 2 ноября отчетно-выборной кон-
ференции председателю Анне Веккер.

Выборы председателя мО на оче-
редной срок стали главным вопросом 
в повестке дня отчетно-выборной кон-
ференции. Помимо этого делегаты  от 
первичных организаций избрали также 
членов правления и контрольно-ревизи-
онной комиссии мО.

Но перед этим Любовь Григорьевна 
Огнева отчиталась о работе организации 
ВОИ города Соль-Илецка за последние 
пять лет, которую возглавляла два срока 
подряд. «На сегодняшний день в обще-
стве стоит 2539 человек - инвалидов 
всех категорий. Работают 15 первичных 
организаций, 6 городских и 9 сельских», – 
констатировала она.

Любовь Григорьевна отметила, что спе-
циалисты  Соль-Илецкой мО регулярно 
проводят разъяснительную работу среди 
инвалидов по социальным, бытовым 
и другим вопросам. Жители города и 
района – люди с ограниченными воз-

можностями здоровья - обращаются с 
различными заявлениям и просьбами: 
ремонт жилья, проведение газа, оказание 
материальной или иной помощи.

– В последнее время участились 
просьбы в оказании помощи для об-
ращения в главное экспертное бюро 
ВТЭК по поводу снятия инвалидности. А 
на заседаниях правления местной орга-
низации обсуждаются самые жизненно 
важные проблемы, участие в различных 
мероприятиях, оказание материальной 
и иной поддержки, подписка на газеты, 
раздача продуктов питания и многое 
другое, – рассказала докладчик.

В работе организации большое вни-
мание уделяется не только бытовым, 
но и вопросам социализации инвалидов 
города и района. Ежегодно совместно 
с районной администрацией и Управ-
лением социальной защиты населения 
члены организации ВОИ Соль-Илецка 
принимают участие в городских и район-
ных фестивалях творчества инвалидов, 
мероприятиях, проводимых с участи-
ем детей-инвалидов. Члены местной 

организации постоянно выступают в 
областных конкурсах  и  творческих 
фестивалях, спортивных мероприятиях 
регионального масштаба. Кроме того ве-
дется постоянная и плодотворная работа 
со СмИ - местной газетой «Илецкая за-
щита», областной газетой «Равенство», 
местным телевидением. Не остается без 

внимания на информационных полосах 
и деятельность производственных пред-
приятий Соль-Илецкой мО. Например, 
ООО «Успех», основными видами дея-
тельности которого являются изготовле-
ние столярных изделий, ремонт автомо-
билей, сварочные работы, выращивание 
грибов – вешенок.

– Вырученные средства предприятия  
идут на чествование юбиляров, подписку 
газет, проведение различных мероприя-
тий, – доложила Любовь Огнева.

В свою очередь новоизбранный пред-
седатель организации – Анна Павловна 
Веккер – поделилась своими планами на 
посту руководителя:

– Новому составу правления, который 
мне выпала честь возглавлять, следует 
обратить внимание на решение за-
дач по улучшению жизни инвалидов, 
привлекать к общественной работе 
больше членов общества. Помогать и 
содействовать в развитии производства, 
открывать рабочие места. Создавать 
первичные организации в селах. По-
стоянно работать с администрацией, 
отделом социальной защиты населения, 
комплексным центром социального 
обслуживания населения, больше при-
влекать предпринимателей к работе с 
местной организацией.

оБщество

Борьба за доступность

смена власти
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поздравление

на сцене таланты лауреаты 
заключительного этапа 

фестиваля «вместе 
мы сможем больше!»

– в номинации «изобразительное искусство»:  Дарья Илью-
шенкова, Никита Автушко, Евгений Локтионов, Иван Бредихин, 
Екатерина Авдеева, Дмитрий Лобачев, Дарья Наваева, Снежана 
мухаметгазина, Денис Лебедев, Иван Гельман;

– в номинации «мастера слова»: Александр Гончаров, 
Руслан Байсиев, Евгений Кузнецов, Анастасия Цуркан, Артем 
Желнов, 

– в номинации «музыка нас связала»: 
ансамбли -  вокальная группа «Рябинушка», ансамбль «Лада», 

ансамбль «Ивушка», ансамбль «Голоса отрады», мужская во-
кальная группа «Станичники», хор «Берегиня», мордовская во-
кальная группа «Киляй було», ансамбль ГБСКОУ «Специальная 
коррекционная общеобразовательная школа-интернат» г. Ново-
троицка, ансамбль «Созвучие»,  ансамбль «Былина», 

дуэты - Зинаида Горшкова, Валентина Плетнева, Нина Ураева, 
малика Сагандыкова, 

жестовое пение - Инесса Тупикова, Антон Леонтьев, Екатерина 
Екатеринина, Регина Хабибулина, Ольга морозова, Светлана 
Руденко, 

игра на музыкальных инструментах - Вадим Осипов, Вла-
димир Гаевский, Анатолий Тюленев, матвей Соломин, Николай 
Земсков, 

сольное пение – Наталья Петрова, Юлия Талашкова, Варвара 
Лелюк, Алексей Герасимов, Юрий Кириллов, михаил Борисов-
ский, Денис Шишкин, Валентина Симонова, Иван Калганов, 
Светлана Вандышева, Николай Касилов, Анатолий Кузнецов, 
Клавдия Усачева, Надежда Полупанова, Надежда Чиверь, Су-
ламита Чанышева, Елена Коннова, Сергей Брагин,

– в номинации «танцевальный рай»:
групповой танец – ансамбль бального танца «Ритм» Орен-

бургского государственного экономического колледжа-интерната 
для инвалидов, коллектив ансамбля «Танцующие ангелы» ГДДИ,

танец на колясках -  коллектив «Крылья свободы»
– в номинации «умелые руки творят чудеса»:
Татьяна Гурьянова, Альбина Дука, Надежда Бобылева, Роман 

Байсиев, Тамара Чернева, Александр Каменев, Валентина Го-
робиевская, Надежда Сажнева, Юрий Ярославцев, коллектив 
«Танцующие ангелы» г. Гай, Сергей Лебедев, Ольга Трушина, 
михаил Пантелеев, Валентина Служаева, Павел Смирнов, На-
дежда Конденко, Ирина манякова, Татьяна Петенкова, Светлана 
Александрова, Алексей Богданов, Татьяна Сударкина, Диана 
Шабрина, Валентина Третьякова, Артем Шапырин, мария Лопи-
на, Анна Барышникова, Надежда Никифорова, Рима Аглуллина, 
мария Федосеева, Инна Дудник, Людмила Поддымова, Дана Пи-
липенко, Ольга Шевченко, Надежда Лескина, Любовь Насекина, 
Валентина Кремер, Самира Ермыкпаева, Зарина Жолдыбаева.

в третий раз в оренбурге 
состоялся областной фе-
стиваль творчества людей 
с ограниченными возмож-
ностями «вместе мы сможем 
больше!», организованный 
министерством социаль-
ного развития области и 
областной организацией 
всероссийского общества 
инвалидов при поддержке 
правительства области.

В нем приняли участие твор-
ческие коллективы и сольные 
исполнители из всех районов 
Оренбуржья.

Фестиваль посвящен между-
народному дню инвалидов, 
который отмечается 3 декабря.

На сцену ДК «Россия» вышли 
более двухсот человек, кото-
рые представили художествен-
ные номера в номинациях: 
«мастера слова» (авторское 
чтение, выразительное чте-
ние), «музыка нас связала!» 
(сольный вокал, ансамбли, 
жестовое пение, игра на му-
зыкальных инструментах), 
«Танцы» (сольный, групповой, 
инклюзивный танец), «Клуб 
веселых и находчивых».

– В очередной раз в этом 
зале собрались люди с безгра-
ничными возможностями и та-
лантами, которые не чувствуют 
себя отдаленными от общества 
и замкнутыми в себе, а, наобо-
рот, готовы дарить нам свое 
искусство и творчество, тепло 
и щедрость души, - обратилась 
к гостям и участникам министр 
социального развития области 
Татьяна Самохина.

Она поздравила всех с на-
чалом фестиваля и пожелала 
его участникам и гостям реа-
лизации самых смелых планов, 

многих добрых дел и дальней-
ших побед.

«Фестиваль в этом году про-
ходит в международном фор-
мате – впервые в мероприятии 
участвует казахстанская де-
легация - коллектив Государ-
ственного учреждения «Город-
ской Дом культуры Казахского 
общества глухих» из Актобе. На 
протяжении многих лет Орен-
бургская область плодотворно 
сотрудничает с Казахстаном в 
различных сферах деятельно-
сти. Показательно, что взаимо-
действие налажено еще в этом 
направлении», – подчеркнула 
министр.

Одной из участниц областно-
го праздника стала 10-летняя 
Варвара Лелюк из села Чер-
кассы Саракташского района, 
которая исполнила песню «Я 

хочу, чтобы больше не было 
войны».

По результатам творческого 
смотра номеров 2015 года она 
была приглашена к участию в 
международном «Парамузы-
кальном фестивале», который 
проводится культурным фон-
дом «музыкальный квартал» 
при поддержке министерства 
культуры РФ 23 - 26 ноября в 
Ярославле и москве.

В рамках фестиваля прошла 
выставка работ изобразитель-
ного искусства и декоративно-
прикладного творчества, на 
которой были представлены 
поделки, картины и творческие 
работы инвалидов из разных 
уголков нашей области.

Участники фестиваля «Вместе 
мы сможем больше!» получили 
дипломы и памятные призы.

Юбиляр 
не собирается на покой

если следовать логике утверж-
дения, что в 40 лет жизнь только 
начинается, то в 80, очевидно, на-
ступает самый ее расцвет. по такому 
принципу и живет член оренбургской 
городской организации всероссий-
ского общества инвалидов Борис 
прокопьевич кузин, который от-
праздновал этот знаменательный 
юбилей 22 ноября.

В свои 80 лет Борис Прокопьевич, 
что называется, даст фору любому 
молодому, ведь его часто можно видеть 

с мотыгой на даче, удочкой в руках и 
даже за рулем автомобиля, который 
он первоклассно водит до сих пор. 
Заядлый рыбак и садовод-любитель 
и не думает отказываться от своих 
увлечений, не смотря на возраст, по-
тому что привык всю жизнь трудиться: 
после абдулинской семилетки окончил 
Бугурусланский нефтяной техникум, 
три года отдал службе в армии и сразу 
после возвращения домой поступил в 
Абдулинскую контору бурения нефтя-
ных и газовых скважин. Так, с конца 50-х 
годов и проработал в нефтегазодобы-
вающей отрасли до выхода на пенсию 
в 1997 году с должности начальника 
смены производственно-диспетчерской 
службы Бургаза предприятия «Орен-
бурггазпром».

После ухода на заслуженный отдых 

больше времени появилось на заня-
тия любимыми хобби и для общения 
с большой дружной семьей. У Бориса 
Прокопьевича и его супруги Алексан-
дры Романовны, с которой прожили 
душа в душу 56 лет и у которой в этом 
году тоже юбилей – 75 лет, две дочери, 
четверо внуков и три правнука. 

– Он у меня очень заботливый не 
только к самым близким, но и ко всем 
родственникам, очень любит всем по-
могать. И дай Бог прожить ему еще 
долгие годы! – с нежностью о дорогом 
супруге говорит Александра Романовна. 

Они привыкли быть вместе не только 
в семье или на даче, где оба обожа-
ют трудиться, но и в работе. Оба –  
неутомимые общественники. Борис 
Прокопьевич – активист ОГО ВОИ, 
Александра Романовна  и вовсе пред-

седатель первичной организации «24 
микрорайон», член Правления. И супруг 
в ее нелегком деле – первый помощник.

– У нас в организации много инте-
ресного. Есть чем заняться инвалидам 
любого возраста. мы часто посещаем 
концерты, бываем в театрах. Причем, по 
очень доступным билетам. Кроме того 
много занимаемся спортом и участвуем 
в соревнованиях. И всегда рады видеть 
в стенах нашей первички новых людей, 
пожелавших вступить в общество инва-
лидов. Так что, присоединяйтесь. 

А мы присоединяемся ко всем по-
здравлениям в адрес Бориса Проко-
пьевича Кузина, и пусть его 80 лет еще 
долго остаются порой расцвета жизни. 
Здоровья и всего наилучшего!

      правление оооо вои
и члены  оГо вои
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двадцать лет «зауральной»
первичная организация «Заураль-

ная»  ленинского отделения орен-
бургской городской организации 
всероссийского общества инвали-
дов этой осенью отметила двадца-
тилетний юбилей.  

За прошедшие годы она стала лучшей 
«первичкой» города и области, а затем 
подтвердила свой статус на Всероссий-
ском конкурсе, где также заняла первое 
место, став лучшей в 2012 году. 

Сегодня в «Зауральной» состоят бо-
лее 200  человек.  История организации 
берет начало от учредительного собра-
ния инвалидов, которое состоялось 20 
сентября 1995 года. Первым председа-
телем была избрана Нина Васильевна 
Дымова. В 1997 году ее сменила Галина 
Федоровна Пименова, которая и поныне 
возглавляет организацию.

Почетный член ВОИ, активный и та-
лантливый человек Галина Пименова 
говорит о своей первичной организации 
таким четверостишием:

Есть инвалиды за Уралом, вдалеке
По сути – на другом материке,
Но не скучают здесь и слез не льют,
Объединились все в первичку 
и живут…

Активисты «Зауральной вместе и в 
радости, и в печали. Они оказывают 
материальную помощь нуждающимся, 
организуют различные праздники, вме-
сте отмечают дни рождения.  

Председатель организации Галина 
Пименова является членом правления 
Оренбургской городской организации 
ВОИ, где имеет возможность представ-
лять интересы первички. Члены первич-
ки постоянные участники семинаров и 
круглых столов по социально-право-
вым вопросам, которые проводятся в 
Оренбургском областном ВОИ, демон-
стрируют свои таланты на различных 
городских мероприятиях (праздники 
цветов, фестивали, конкурсы, спарта-
киады для инвалидов). 

Обмениваются опытом и идеями 
члены организации вовремя встреч в 
клубах, общих собраний и встреч на 
дому. Для инвалидов, которые по состо-
янию здоровья не имеют возможности 
посещать собрания, налажена теле-
фонная связь «Передай положительную 
информацию». 

Надомное социальное обслуживание 
на территории города обеспечивают 
отделения социального обслуживания 
на дому и отделения специализи-
рованного социально-медицинского 
обслуживания. Из членов ВОИ на 
таком обслуживании состоят около 40 
одиноких инвалидов, членов первичной 
организации «Зауральная». Им регу-
лярно оказываются услуги по доставке 
продуктов питания, товаров первой 
необходимости, покупке лекарств, вы-
зову врача на дом, оплата счетов за 
жилищно-коммунальные услуги, оказа-
ние специализированной медицинской 
помощи на дому. 

Первичка тесно сотрудничает с обще-
ственными организациями инвалидов 
Всероссийское общество слепых, Все-
российское общество глухих»,  детским 
клубом «Чайка», украинским нацио-
нальным обществом и рядом других 
организаций. Вместе с ними активисты 
«Зауральной» проводят совместные 
встречи, конкурсы, фестивали, спор-
тивные соревнования, обмениваются 
опытом работы.

Юбиляры всегда получают поздрав-
ления и подарки. Вручения наград 
активистам проводятся в музее истории 
ВОИ и творчества инвалидов. 

Кроме того, инвалиды первичной ор-
ганизации встречаются с инвалидами 
других общественных клубов Оренбург-
ской городской организации ВОИ, где 
знакомятся с творчеством коллег, нала-
живают связи и дружеские отношения.

Одним из лучших клубов является 
клуб «Хозяюшка», где все мероприятия 
тщательно планируются, готовятся и 
проводятся с большой выдумкой, за-
бавно и интересно. Клуб был создан на 
базе «Зауральной» 8 декабря 1997 года. 

– Для инвалидов – главное общение, 
ведь многие из них остались одино-
кими. На заседаниях клуба они полу-
чают живое общение. На посиделках 
нашего клуба мы отмечаем различные 
праздники, обмениваемся опытом, что 
и как правильно готовить, выращивать, 
вязать. Часто проводим творческие 
вечера, на которые приходят извест-
ные писатели и музыканты. Нашими 
частыми гостями и хорошими друзьями 
много лет подряд становились  дети из 
детского клуба «Чайка», школы №35, 
детских садиков, которые находятся в 
зауральной части города. Выступления 
детей радуют наши сердца, поднимают 
настроение, а значит улучшается наше 
здоровье. На встречах устраиваем вы-
ставки поделок, овощей, выращенных 
своими руками, кулинарных изделий. 
Наши собрания никогда не обходятся 
без песен и танцев, – говорит  Галина  
Федоровна Пименова.

Все члены организации принимают 
активное участие в мероприятиях, 
проводимых городской общественной 
организацией ВОИ и Управлением со-
циальной защиты города Оренбурга.  
Активистки клуба ходят на концерты, 
посещают театры, музеи, кинолектории. 

У «Хозяюшки» есть добрая традиция 
проводить мероприятия в рамках ак-
ций к международному дню пожилого 
человека: «Чтобы осень жизни стала 
золотой», к международному дню ин-
валида «Возьмемся за руки, друзья, 
чтоб не пропасть поодиночке»,  к Дню 
Победы «Никто не забыт, ничто не за-
быто» и других. 

«Хозяюшка» является постоянной 
участницей и призером различных 
конкурсов и фестивалей, среди которых 
конкурс «На лучший сценарий среди 
клубов и творческих коллективов ОГО 
ВОИ»,  фестиваль «Женщины-инвали-
ды Оренбуржья», областном празднике 
«Особая мода» и многих других. 

Все творческие встречи инвалидов 

проводятся на базе библиотеки им. Т.Г. 
Шевченко. В проведении праздников им 
помогает заведующая Ирина Дурасова 
и куратор Анна Бережок. 

Отличает активисток клуба и большая 
сердечная доброта. Они поддерживают 
в сложной ситуации не только друг дру-
га, но и оказывают посильную помощь 
нуждающимся. Так, теплые, дружеские 
отношения сложились у «хозяюшек» 
с муниципальным Домом-интернатом 
для ветеранов. Председатель первич-
ной организации «Зауральная» Галина 
Пименова является членом Попечи-
тельского совета этого учреждения. 
Инвалиды и ветераны вместе не раз 
отмечали дни рождения, посещали 
концерты и спектакли. 

За время существования клуба акти-
висты провели более 150 творческих 
встреч, оформили множество выставок 
декоративно-прикладного творчества. 
Им некогда скучать, они всегда заняты 
интересным делом. 

Вот и юбилей свой «Зауральная» от-
метила в дружной, теплой компании в 
кафе «Южное». 

Самые активные члены первички 
смогли прибыть на праздник. Здесь 
их ждала приветливая обстановка, 
красивый зал с шариками, огоньками. 
Цветы приносили сами участники. 
Розы, георгины, фиалки  еще более 
оживили зал. 

Ведущими мероприятия выступили 
сама председатель Галина Федоровна  

Пименова и куратор первички из библи-
отеки им. Шевченко Анна Валерьевна 
Бережок. Они проводили викторины, 
игры с призами. Желающие читали 
свои стихотворения, частушки,  пели 
песни, танцевали. Три часа пролетели 
незаметно. Потанцевать были не прочь 
даже самые старшие представители, 
которым далеко за 80 лет. 

Для юбиляров сочинила стихотворе-
ние всем известная в горВОИ солистка 
Лилия маракаева. Она также весь 
вечер радовала гостей своим пением. 
От Ленинского отделения горВОИ на 
праздник приехала Наталья Алексан-
дровна Фадеева. Она вручила Галине 
Федоровне два Благодарственных 
письма от Ленинского отделения и от 
городского правления горВОИ в честь 
юбилея первичной организации. 

Передала свои поздравления и заве-
дующая библиотекой Ирина Дурасова. 

И, конечно же, главным  гостем стал 
депутат Законодательного собрания 
области Салим Бахшоевич Чолоян, 
благодаря которому и прошел юбилей 
в уютном красивом кафе.

место было выбрано действительно 
очень точно. К кафе удобно подъезжать 
и уезжать, есть где развернуться и нет 
громоздких ступенек, что было осо-
бенно важно для прибывших гостей с 
ограниченными возможностями и воз-
растными проблемами.

 Во время праздника не забыли также 
поздравить летних и осенних юбиляров. 
А на большом экране присутствующие 
смогли увидеть презентацию о юби-
лее первички. Активисты вспомнили 
себя пять, десять, двадцать лет назад, 
увидели со стороны, как проходят их 
праздники, посмеялись над костюмами. 
Вспомнилось многое.

– Из тех, кто стоял у истоков пер-
вичной организации «Зауральная» 
осталось три человека: я, Татьяна 
Васильевна Труфанова, марья матве-
евна макарова. Остальные бабушки и 
дедушки наши уже приходили позже. А 
ведь помню, что на первом собрании 
больше 100 человек было. Когда на-
чинали, в середине 90-х годов, было 
трудно. Финансирования не было. Но 
люди были добрые. мы всегда находи-
ли, что принести на стол. Все помогали, 
не отказывали. Собирались на встречи 
почти каждый месяц. Сейчас возраст 
дает о себе знать, уже реже можем 
встречаться. На протяжении 15 лет со-
трудничаем с Салимом Бахшоевичем 
Чолояном. Всегда он нам помогал и 
сейчас не отказывает. В настоящее 
время активно помогает наш депутат 
горсовета по округу Владимир Курни-
ков, – рассказывает  Галина Пименова.

Галина Федоровна всегда в курсе 
новостей своих подопечных. Очень от-
ветственный председатель. Старается 
периодически узнавать про всех ново-
сти, обзванивать. Продолжает вести  
клуб «Хозяюшка». За проведение юби-
лея Галина Федоровна благодарит де-
путата Салима Чолояна, его помощника 
Вячеслава Александрова, заведующую 
библиотекой им. Т.Г. Шевченко Ирину 
Дурасову. 

А мы желаем Галине Пименовой и 
ее «Зауральной» отметить свой уже 
25-летний юбилей также тепло и ра-
достно. Здоровья всем членам первич-
ки и такого же  веселого настроения, 
активности и задора!

оксана шолоХ
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Главное – надежность

в конце сентября состоялась 
отчетно-выборная конференция 
Бузулукской местной организации 
всероссийского общества инвали-
дов. Главным вопросом повестки 
дня стали выборы председателя 
общества. на эту должность вновь 
была избрана надежда владими-
ровна курунова.

Впервые стать председателем 
местного отделения ВОИ Надежде 
Куруновой предложили в 2011 году. В 
то время общество, как организация, 
переживало не лучшие свои времена: 
частая смена руководителя, огромные 
долги по коммунальным платежам. 

– Я до этого никогда не занималась 
административной работой, - говорит 
Надежда Владимировна, - 35 лет 
проработала бухгалтером. Поэто-
му, понятно, сначала находилась в 
полной растерянности, переживала, 
справлюсь ли. Но с помощью нашего 
областного руководства – Евгения 
Викторовича Кашпара и Виктора Бо-
рисовича мирного – решение пришло 
само собой, а с ним и уверенность, 
что справлюсь. Они со мной долго не 
церемонились, спросили строго: «На-
дежда Владимировна, у вас есть же-
лание работать?». Я ответила: «Да».  
Отступать было уже некуда.

Но обо всем по порядку. 
Надежда Курунова – коренная бузу-

лучанка, родилась в рабочей семье: и 
мама, и папа работали на заводе им. 
Куйбышева. Все детство заводских 
ребятишек было неразрывно связано 
с градообразующим предприятием 

Бузулука: новогодние елки, отдых в 
пионерских лагерях, санаториях и про-
филакториях, туристические поездки 
по стране. Все это моя героиня до сих 
пор вспоминает с большой теплотой.

– В раннем детстве я перенесла 
полиомиелит, - вспоминает Надежда 
Владимировна. – Врачи, спасибо им 
большое, сделали тогда для меня все, 
что могли. Но, к сожалению, и они не 
всесильны – уж очень коварная бо-
лезнь. В итоге я получила третью груп-
пу инвалидности. Конечно, и плакала, 
и переживала, но жизнь, как говорится, 
шла своим чередом. После школы 
окончила Оренбургский финансовый 
сельскохозяйственный техникум по 
специальности бухгалтер. По на-
правлению была отправлена в совхоз 
«Красногвардеец». Так началась моя 
трудовая деятельность. 

Здесь же Надежда познакомилась 
со своим будущим супругом. Как она 
сама говорит, это был подарок судь-
бы – прекрасный человек, которого, 
к сожалению, уже нет в живых. Но он 
навсегда остался в памяти, а также 
в своем продолжении – у Надежды 
Владимировны двое детей и трое 
внуков. Работа в местной организа-
ции ВОИ стала для нее своего родом 
спасением.

– В обществе инвалидов я состою 
с 1994 года, - рассказывает Надежда 
Курунова. - Сначала была рядовым 
членом общества. Позже меня при-
гласили возглавить ревизионную 
комиссию. А потом уже стала пред-
седателем. Сначала, конечно, была 
какая-то неуверенность, смятение. 
Но постепенно стал рождаться кол-
лектив настоящих единомышленни-
ков. Вокруг меня оказалось столько 
творческих неравнодушных людей, с 
которыми очень-очень интересно и ни-
чего не страшно. Вместе нам удалось 
добиться хороших результатов. 

Действительно, членам местного от-
деления общества есть, чем гордить-
ся. Совсем недавно они вернулись 
с IX областной Спартакиады среди 
лиц с ограниченными возможностями 
здоровья, посвященной Дню инва-

лида, которая проходила в п. Ташла 
(Тюльганский район). Спортсмены 
соревновались в настольном теннисе, 
бросках в кольцо, шахматах, бильяр-
де, дартсе, пауэрлифтинге и стрельбе 
из пневматической винтовки. Впервые 
в истории существования общества 
инвалидов команда Бузулука заняла 
первое общекомандное место: из семи 
кубков пять они привезли с собой.  

– Вы даже представить себе не мо-
жете, насколько мы рады, - делится 
Надежда Курунова. – мы так долго 
к этому шли и вряд ли справились 
в одиночку. Опять нас поддержало 
огромное количество неравнодушных 
людей. Команду пришлось собирать 
очень быстро, всего месяц было нам 
дано на то, чтобы подготовить людей 
к участию в Спартакиаде. Добавилось 
три новых вида спорта. Евгений Офи-
церов занимался с членами команды 
в тире стадиона «Локомотив», Денис 
Калинин показал азы пауэрлифтинга, 
школа № 8 предоставила нам спортив-
ный зал, а в центре детского творче-
ства «Радуга» проходили тренировки 
по настольному теннису. Одним сло-
вом, к кому бы мы не обратились, ни-
кто нам не отказал, включая, конечно 
же, администрацию города. 

Рады члены общества, что в этом 
году в команде прибавилась моло-
дежь: Анна Ладикова и Вадим Антонов 
очень достояно представили Бузулук 
в соревнованиях по настольному 
теннису.  

– мне очень радостно, что молодые 
люди к нам приходят и остаются. Ведь 
работа очень интересная, ее можно 
развивать, строить планы на будущее, 
а не сидеть в четырех стенах, замкнув-
шись в себе. Зачастую, люди с огра-
ниченными возможностями здоровья 
очень сильны духом, они не жалуются 
на судьбу, всегда поддерживают и друг 
друга, и окружающих, в том числе и 
абсолютно здоровых людей, но поте-
рявших себя. Для многих инвалидов 
каждый новый день – это борьба, в 
которой они одерживают победу над 
собой, над своей болезнью. 

Особая забота коллектива, который 

возглавляет Надежда Курунова, это 
инвалиды-колясочники (43 человека). 
С появлением специализированного 
транспорта стало возможным вы-
возить их на многие общегородские 
мероприятия, к примеру, настоящим 
подарком стало участие в открытии в 
городе Ледового Дворца. 

– Иногда приходится вести перегово-
ры, чтобы облегчить жизнь наших ко-
лясочников, – продолжает рассказ На-
дежда Владимировна. – Не так давно 
возник конфликт с жильцами подъез-
да, где проживает Галина Алексеевна 
Терехина. Несмотря на инвалидность, 
это очень активный человек. В подъ-
езде у нее есть небольшой закуток, в 
котором она оставляет коляску. Не-
которые соседи начали высказывать 
недовольство, мотивируя тем, что это 
общедомовая территория. Пришлось 
с ними беседовать, объяснять. В на-
стоящее время конфликт исчерпан. 

И все-таки, для своей семьи Надеж-
да Владимировна в первую очередь 
остается любящей мамой и бабушкой, 
и они платят ей тем же. Особая гор-
дость – трое внуков, которые искренне 
интересуются всем, что делает их 
бабушка, во всем ей помогают и про-
сто обожают ее фирменные блинчики. 

– Все мужские дела лежат на вну-
ках, – говорит с улыбкой Надежда 
Владимировна, - они и дров наколют, 
и баньку истопят, и огород вскопают. С 
их помощью я начала компьютер ос-
ваивать потихоньку. Я своей судьбой 
довольна. Все у меня хорошо. 

На мой вопрос, какие качества ха-
рактера она ценит в окружающих пре-
жде всего, Надежда Владимировна не 
задумываясь ответила: «Надежность 
и способность сострадать».

– Нельзя давать обещание, если 
не уверен, что выполнишь его. А уж 
если дал, то сделай, чего бы тебе это 
ни стоило. 

С этим она и идет по жизни – че-
ловек, который не предаст и не под-
ведет, которому можно довериться 
и на которого можно опереться без 
опаски упасть. 

александра каленюк

депутатский округ

НазНачеНия в горсовете

На втором внеочередном заседании городского совета  был избран  заме-
ститель председателя Совета, большинством голосов депутаты поддержали 
кандидатуру Ольги Березневой. 

Комитет по бюджетно-финансовой и налоговой политике возглавил Игорь 
Коровяковский, комитет по экономике, промышленности, предпринимательству 
и сельскому хозяйству - Владимир Курников, комитет по социальной политике 
- Елена Иванова, комитет по муниципальному хозяйству - Алексей Кузьмин, 
комитет по местному самоуправлению и правотворчеству - Игорь Шепель.

Определились депутаты и с теми, кто будет исполнять свои полномочия на 
постоянной основе: это Андрей Шевченко, Ольга Березнева и Виктор Камнев.

В постоянный депутатский комитет по бюджетно-финансовой и налоговой 
политике вошли также: Андрей Ершов, Алексей Зеленцов, Борис Лупахин, 
Александр Поляков, Олег Синенок, Виктория Синиченко, Игорь Хавторин.

В комитет по экономике, промышленности, предпринимательству и сельско-
му хозяйству: Виктор Булгаков, Денис Зеленцов, Валерий Курындин, Сергей 
молчанов, Андрей мысик, Сергей Строганов.

В комитет по социальной политике: Николай Зайцев, Виктор Камнев, Евгений 
Кашпар, Александр Кузьмин, Сергей Попцов, Наталия Смолягина, Валерий 
Чихирников.

В комитет по муниципальному хозяйству: Игорь Абдульманов, Алексей Го-
рохов, Владимир Егоров, михаил Иванов, Александр Попов, Андрей Хавилов, 
Александр Шмарин.

На следующем заседании главой города был избран Евгений Арапов. 

заседаНие  
бюджетНого комитета

На заседании депутаты рассмотрели два вопроса: о новой структуре город-
ской администрации и наказах избирателей на 2016 год.

Вторым вопросом в повестке дня работы комитета по бюджетно-финансовой 
и налоговой политике депутаты рассмотрели запланированные на 2016 год 
наказы избирателей.

В следующем году на каждый округ планируется выделить не по 10 милли-
онов рублей, как это было ранее, а по 8. Оставшиеся 40 миллионов перерас-
пределены в программу переселения из ветхого и аварийного жилья.

Обсуждение этого вопроса вызвало немало бурных обсуждений, прежде 
всего потому, что половина депутатов избрана по спискам и половина - по 
одномандатным округам. Прозвучало мнение, что это может нарушить права 
депутатов-списочников на реализацию наказов.

На что председатель комитета по бюджетно-финансовой и налоговой поли-
тике Игорь Коровяковский отметил, что никаких проблем в этом он не видит: 
«В прошлом созыве сложностей с этим не было. Были примеры того, как де-
путаты, избранные по партийным спискам, прикреплялись к округу и активно 
работали совместно с депутатом, избранным по одномандатному избиратель-
ному округу. Так было, например, в 6-м избирательном округе. Все вопросы 
мы с Виктором Андреевичем Камневым решали коллегиально. Кроме того, 
эта ситуация как раз покажет, насколько депутаты могут совместно работать».

Горсовет приступил к выполнению своих задач.



Ноябрь 2015 года8 спорт

кубки оптом 
и в розницу

В селе Ташла Тюльганского района 
прошла IX Спартакиада среди лиц с 
ограниченными возможностями здо-
ровья, посвященная международному 
дню инвалида.

Продемонстрировать свою физиче-
скую выносливость и хорошую спор-
тивную подготовку в одном из самых 
популярных состязаний года, учредите-
лями которого являются Оренбургская 
областная организация ВОИ совместно 
с министерством физической культуры, 
спорта и туризма, приехали спортсме-
ны-инвалиды из Бугуруслана, Бузулука, 
Новотроицка, Оренбурга, Тюльгана, 
Орска и других городов и районов 
области. Всего свыше 130 человек. 
Впервые соучредителями спартакиады 
выступили Оренбургские региональные 
организации Всероссийского общества 
слепых и Всероссийского общества 
глухих, чьи представители также стали 
претендентами на звание лучших спор-
тсменов-инвалидов.

Спартакиада проходила на спор-
тивной базе «Олимпиец» в течение 
трех дней. Члены сборных команд 
муниципалитетов боролись за победу 
в традиционных для областного спор-
тивного праздника видах состязаний: 
настольном теннисе, бильярде, дартсе, 
пауэрлифтинге, стритболе, шахматах, 
стрельбе из пневматической винтовки. 
Впервые в программе спартакиады по-
явились спортивные настольные игры 
– новое для Оренбуржья спортивное на-
правление для инвалидов. Участники с 
удовольствие попробовали свои силы и 
ловкость в новусе, шаффлборде и джак-
коло и показали достойные результаты.

Наравне с мужчинами во всех видах 
соревновались представительницы 
слабого пола. Более того, дамы с легко-
стью превосходили физически сильных 
соперников в, казалось бы, неравной 
борьбе. К примеру, очаровательная 
хрупкая Екатерина Ремнева из Грачевки 
– единственная участница на коляске 
– обошла всех мужчин и стала первой 
в пауэрлифтинге, подняв 30-килограмо-
вую штангу 36 раз - в общей сложности 
больше тонны!

– Этим видом спорта я занимаюсь 
всего месяц. мой личный рекорд – 45 
килограммов за раз. А вот в соревно-
ваниях принимаю участие впервые и 
сразу победа! Это очень приятно, – 
поделилась своими впечатлениями 

Екатерина.
В коляске Катя оказалась 12 лет назад 

после тяжелой автомобильной аварии. 
До трагедии в жизни 16-летней девушки 
уже были и танцы, и волейбол. Не сда-
лась, не опустила руки, не замкнулась 
в четырех стенах Екатерина и после 
произошедшего. Быстро пошла на по-
правку. Через два года отучилась на 
водительское удостоверение - начала 
«карьеру» автоледи. 

Вышла замуж. Сейчас у них с супру-
гом собственное дело – открыли фото-
салон. Спорт помогает управляться и с 
семейными хлопотами, и с воспитанием 
шестилетней дочери, и с бизнесом.

– мне нравится быть активной, 
нравятся физические нагрузки. Они 
поднимают настроение, дух, не дают 
унывать. В увлечениях спортом меня 
поддерживает дочка – на все трениров-

том сами по себе приносят огромную 
радость, здоровье, стимулируют само-
совершенствоваться и утвердиться в 
жизни. Как и творчество, которым мы 
тоже с удовольствием занимаемся. 
Я – музыкой, Юля – бисероплетением.

между тем результатов соревнований 
с нетерпение ждали все участники. И 
не зря: организаторы поздравили по-
бедителей в каждом из видов спорта 
в личном и командном зачете, а также 
определили медалистов и обладателей 
кубков в комплексном – общекоманд-
ном зачете. 

В итоге свои заслуженные дипломы, 
медали и подарки получили практи-
чески все спортсмены. По отдельным 
видам, кроме Кати Ремневой, которая 
выступала в пауэрлифтинге в весовой 
категории до 80 килограммов, пер-
вым также стал Дмитрий Рысаев из 
Оренбурга, а в категории свыше 80-ти 
лидировал новотройчанин Николай 
мережко. В бильярде победу в лич-
ном зачете одержал Алексей Петров 
– представитель Грачевского  района. 
В настольном теннисе определились 
сразу несколько фаворитов: члены 
новотроицкой команды Алексей и Анна 
Дегтяревы и опорник из Тюльгана Рафа-
эл Алексанян. Всех «перестреляла» из 
пневматического пистолета бузулучанка 
Ольга Агаркова, чем внесла ощутимый 
вклад в успех своей команды, ставшей, 
в итоге, обладателем 1 места, звания 
лучшей команды и целого арсенала куб-
ков. На второй строчке в общем зачете 
оказались тюльганские спортсмены, 
ташлинская бронза досталась сборной 
Новотроицка. Чуть-чуть отстали от трой-
ки лидеров оренбуржцы, завоевавшие 
4 место, однако ставшие бесспорными 
лидерами в пауэрлифтинге.

– мы очень довольны победой. 
Команда у нас сильная, целеустрем-
ленная. мы приложили много усилий, 
чтобы подготовиться в короткие сроки 
к спартакиаде, и они того стоили! Даже 
дебютанты – молодые инвалиды – не 
подвели. Спасибо организаторам – 

министерству физкультуры, спорта и 
туризма и особенно областной органи-
зации ВОИ за возможность участвовать 
в этом спортивном празднике! – не сдер-
жала эмоций руководитель команды-
победителя, председатель Бузулукской 
местной организации Надежда Куруно-
ва, выразив мнение, без преувеличения, 
всех спортсменов. 

В свою очередь заместитель пред-
седателя ОООО ВОИ Виктор мирный 
вручил всем победителям ценные при-
зы от областных организаций ВОИ, ВОГ  
и ВОС, поблагодарил спортсменов за 
яркие выступления и любовь к спорту 
и, конечно, поздравил всех с междуна-
родным днем инвалидов.

       
ольга соловЬева

ки ходит со мной. Это тоже радует, - не 
скрывает спортсменка.

О спорте в их жизни с такой же любо-
вью говорили все участники. Кого-то он 
поддерживает в хорошей физической 
форме, кому-то помогает избавиться от 
комплексов и поверить в себя, а кто-то, 
благодаря тренировкам и соревновани-
ям, находит свою вторую половинку. Как 
Дмитрий Нагимов и Юлия Яновская из 
Новотроицка.

– мы оба занимаемся в клубе Ново-
троицкой местной организации ВОИ 
«молодость». Там и познакомились. 
Вот уже 11 лет вместе. Я увлекаюсь 
шахматами, дартсом. Юля играет в 
настольный теннис и стритбол. Это и 
связало нас друг с другом, - рассказали 
молодые люди. - И пусть громких побед 
на нашем счету еще нет, занятия спор-
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актуальные вопросы и ново-

введения в сфере, затрагивающей 
жизнедеятельность инвалидов и 
общественных организаций,   обсуж-
дались на традиционном семинаре 
руководителей местных организа-
ций, прошедшем в Центре реабили-
тации инвалидов им. в.в. Щекачева 
оренбургского областного общества 
вои. 

Для участия в семинаре были при-
глашены председатели мО ВОИ, а 
также представители министерства 
социального развития Оренбургской 
области, Оренбургского регионального 
отделения Фонда социального стра-
хования РФ, комитета по социальной 
политике, защите  семьи, материнства 
и детства Общественной палаты Орен-
бургской области, непосредственно 
взаимодействующих с Оренбургской 
областной организацией ВОИ и ра-
ботающих по проблемам инвалидов. 
Присутствие таких гостей определило 
основную тему разговора: становится 
ли среда доступной в свете реализа-
ции одноименной государственной 
программы.

Детальному обсуждению этого во-
проса и была посвящена первая часть 
семинара. С подробной информацией 
об исполнении программы «Доступная 
среда» в нашей области в 2015 году 
выступила начальник отдела реаби-
литации инвалидов министерства 
соцразвития марина Сябренко. Она 
отметила, что данная программа, реа-
лизуемая министерством труда и соци-
альной защиты Российской Федерации 
с 2011 года, дала сильный импульс для 
улучшения социального самочувствия 
одной из самых сложных и достаточно 
многочисленной группы населения – 
инвалидов, которых в Оренбургской 
области проживает более 230 тысяч 
человек, и стала основным инстру-
ментом для реализации в Российской 
Федерации положений Конвенции ООН 
о правах инвалидов. 

– В настоящее время действие 
федеральной программы «Доступная 
среда» продлено до 2020 года, при 
этом предусмотрены основные на-
правления в части формирования без-
барьерной среды, совершенствования 
реабилитационных услуг и технических 
средств реабилитации, импортоза-
мещения производства товаров для 
лиц с ограниченными возможностями, 
развития инклюзивного образования, 
трудоустройства инвалидов и другие, –  
доложила марина Федоровна.

При этом соисполнителями государ-
ственной программы является ряд 
ведомств, в том числе министерства 

социального развития, образования, 
здравоохранения, экономического 
развития, промышленной политики и 
торговли Оренбургской области.

Общий объем финансирования про-
граммы из федерального и областного 
бюджетов в 2014 году составил 367,5 
млн. рублей, мероприятия программы 
были реализованы ведомствами на 
общую сумму 247,6 млн. рублей 

В 2015 году общий объем финан-
сирования составил уже 532,9 млн. 
рублей, в том числе 256,7 млн. - из 
федерального бюджета.

За прошедшие девять месяцев теку-
щего года мероприятия госпрограммы 
«Доступная среда» исполнены в целом 
на общую сумму 261,9 тыс. рублей. Эти 
средства пошли на обеспечение бес-
препятственного доступа инвалидов 
к 12 государственным организациям 
социального обслуживания и 27 госу-
дарственным медицинским организа-
циям, на приобретение автомобиль-
ного пассажирского транспорта общего 
пользования, оборудованного для 
перевозки маломобильных граждан (в 
частности, заключен муниципальный 
контракт на поставку шести низко-
польных автобусов в Орске), а также 
на закупку 16 гусеничных лестничных 
подъемников, облегчающих передви-
жение инвалидов-колясочников, для 15 
государственных учреждений социаль-
ного обслуживания и другие социально 
значимые мероприятия. 

Кроме того с 1 января текущего года 
реализуются новые меры социальной 
поддержки инвалидов и детей-инва-
лидов. Это оказание материальной 
помощи семьям с детьми-инвалидами 
на приобретение детских реабилитаци-
онных костюмов «Атлант» и «Адели» 
(до 40 тысяч рублей) и компенсации 

инвалидам, передвигающимся на крес-
лах-колясках, на реконструкцию жилых 
помещений с учетом их доступности 
и возможности свободного передви-
жения, на оснащение специальными 
устройствами (в виде полной или 
частичной компенсации произведен-
ных затрат на реконструкцию жилого 
до 50 тысяч рублей, на обустройство 
пандуса и оснащение специальными 
устройствами до 150 тысяч рублей). 

– Стоит, правда, отметить, что с на-
чала 2015 года только 10 инвалидов-
колясочников воспользовались воз-
можностью получения компенсации на 
реконструкцию жилья. Два заявления 
находятся на рассмотрении, - отметила 
марина Сябренко. 

Именно о воплощении в жизнь этой 
важной программы – «Доступная сре-
да» –  у руководителей местных органи-
заций ВОИ возникло к представителю 
министерства социального развития 
области множество вопросов и даже 
упреков о недостаточной интенсив-
ности ее исполнения. В частности, где 
тому же инвалиду-колясочнику с невы-
сокой пенсией и зачастую не имеющего 
иных источников дохода взять перво-
начальный капитал на проведение 
строительных работ по переустройству 
жилья. Или, кто должен обеспечивать 
доступность территории на подъездах 

к социально значимым и медицинским 
учреждениям. У некоторых местных 
организаций ВОИ до сих пор суще-
ствуют разногласия с представителями 
органов власти муниципальных обра-
зований по вопросам предоставления 
инвалидам помещений для работы 
клубов. Одним словом, круг проблем, 
даже несмотря на большую работу по 
реализации программы «Доступная 
среда», остается широким. На что ма-
рина Сябренко буквально попросила у 
представителей местных организаций 
ВОИ, и других общественных инвалид-
ских организаций также включиться в 
эту работу и смелее обращаться к мест-
ным органам власти со своими перво-
очередными проблемами и просьбами, 
вносить конструктивные реальные для 
воплощения предложения.

Председатель комитета по социаль-
ной политике, защите материнства и 
детства Общественной палаты Орен-
бургской области Людмила марченко 
в ходе семинара резюмировала, что 
государственная программа «Доступ-
ная среда» в нашем регионе только 
набирает обороты.

– многое уже сделано и продолжает 
реализовываться. Наше государство, 
власть только в последние годы по-
вернулось к инвалидам лицом, и это 
ощутимо! – констатировала она. – И в 
том числе с нашим участием – обще-
ственных организаций – результаты 
действия программы будут эффектив-
ны и ощутимы.

Председатель ОООО ВОИ Евгений 
Кашпар в свою очередь отметил, что 
«доступность среды» не ограничива-
ется физической доступностью людей 
с ограниченными возможностями в 
те или иные объекты, о чем больше 
всего говорится в государственной 
программе.

–   Под «доступностью» мы склонны 
понимать и возможность инвалидов 
быть социализированными и интегри-
рованными в общество. А это означает 
возможность их свободного участия в 
творческой, спортивной, культурной 
и общественной жизни, - сказал ру-
ководитель ОООО ВОИ. И подробно 
рассказал о деятельности областной 
организации в этих направлениях.

Во второй части семинара участники 
обсудили вопросы работы местных 
организаций. Как отметили все присут-
ствующие на мероприятии, обсужде-
ние  стало действительно интересным 
и полезным.

ольга соловЬева

семинар

оБъявление

доступность – за шагом шаг

В настоящее время  среди инновационных тех-
нологий, получивших развитие в Оренбургской об-
ласти, особое место занимает приемная семья для 
граждан пожилого возраста, инвалидов.

Приемные семьи начали создаваться в нашем 
регионе с ноября 2013 года в соответствии с За-
коном Оренбургской области «Об организации и 
осуществлении деятельности приемных семей для 
граждан пожилого возраста инвалидов на террито-
рии Оренбургской области» от 12.09.2013.

Приемная семья представляет собой совместное 
проживание и ведение общего хозяйства лица, 
нуждающегося  в социальных услугах, и лица же-
лающего организовать приемную семью и взять на 
себя заботу и оказание социальных услуг пожилому 
человеку, который не является его родственником.

Законом предусмотрено денежное вознагражде-
ние лицу, создавшему приемную семью, в размере 

4000 рублей в месяц за одного получателя.
Создание приемных семей является экономиче-

ски выгодной формой социального обслуживания 
которой является достаточно затратной.

Для одинокого пожилого человека приемная семья 
– это возможность продления жизни в домашней 
обстановке. В настоящее время в 18 муниципаль-
ных образованиях Оренбургской области созданы 
28 приемных семей для пожилых граждан, а всего 
за период действия закона было создано 34 семьи.

В Оренбурге практический опыт создания прием-
ной семьи для пожилых граждан имеется в ГБУСО 
«Комплексный центр социального обслуживания 
населения» в Южном округе г. Оренбурга.

Учитывая вышеизложенное, в целях  эффектив-
ной реализации указанного закона и увеличения 
количества приемных семей для граждан пожилого 
возраста и инвалидов, просим всех оказывать со-

действие государственным учреждениям социаль-
ного обслуживания населения в выявлении:

- граждан, желающих принять пожилого человека 
в свою семью;

-граждан пожилого возраста и инвалидов, готовых 
проживать в приемной семье.

По вышеуказанным вопросам обращаться  в г. 
Оренбурге по адресам:

 - ГБУсО «Комплексный центр социального 
обслуживания населения» в Южном округе г. 
Оренбурга, пр. Гагарина, д. 43 а, т. 71-04-34;

  - ГБУсО «Комплексный центр социального 
обслуживания населения» в северном округе г. 
Оренбурга, ул. салмышская, д. 19/3, т. 62-67-62;

- министерство социального развития 
Оренбургской области, ул. Терешковой, д. 33, 
т. 77-57-47 – приемная граждан, т . 77-03-03 – 
Единый социальный телефон.
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в оренбургском районе выбрали 
председателя местного отделения 
общественной организации все-
российское общество инвалидов. 
в  своем выборе делегаты седьмой 
отчетно-выборной конференции 
оказались  единодушны и этот пост 
остался за прежним председателем 
- виктором анатольевичем чурси-
ным.

Кроме того, на конференции обсуди-
ли проблемы, связанные с доступно-
стью среды для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

Вновь избранный председатель 
Виктор Чурсин рассказал о том, какая 
работа проводилась организацией за 
последние пять лет.

– В Оренбургском районе  прожи-
вают более 85 тысяч 250 человек,  из 
них людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья –  6700.  Инвалидов  
первой группы насчитывается 581 
человек, второй – 3449, третьей груп-
пы – 189,  участников Великой Отече-
ственной войны – 51, тружеников тыла 
–  701, вдов –  213, детей  –  инвали-
дов – 295, узников концентрационных 
фашистских  лагерей –  3, ветеранов 
локальных войн – 737. В организации 
Всероссийское общество инвалидов 
в районе состоят 1057 человек, что 
составляет примерно15% от общего 
числа людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. За прошедшие 
пять лет в ВОИ вступили 85 человек.

Виктор Анатольевич  подробно рас-
сказал о мерах социальной поддержки 
для этой категории населения. Так, 
например, в сельских поселениях, где 
созданы рабочие места для инвали-
дов, люди с ограниченными возмож-
ностями могут постричься или почи-
нить одежду и обувь с 30 процентной 
скидкой.

Особо председатель общественной 
организации остановился на реали-
зации государственной программы 
«Доступная среда» и  напомнил, что с 
1 января текущего  года инвалиды-ко-
лясочники имеют право полностью или 
частично компенсировать  расходы на 
реконструкцию жилья, но только в том 
случае, если это было сделано для 
повышения его доступности. Для того 
чтобы реализовать свое право, нужно 
обратиться в Комплексный центр со-
циального обслуживания населения 

по месту жительства. 
Еще одна  проблема, которая была 

затронута на конференции, -  трудоу-
стройство и занятость инвалидов.

- Сегодня квота для приема на ра-
боту инвалидов   для организаций  
численностью от 35 до 100 человек со-
ставляет 3 процента.  В Оренбургском 
районе за пять прошедших лет обще-
ство инвалидов совместно с Центром 
занятости  населения при поддержке 
руководства района, областного ВОИ 
и администрации сельских поселений 
создали рабочие места  для инва-
лидов, а именно: в поселке Нижняя 
Павловка – парикмахер, швея, обувной 
мастер,  также здесь оказывают услуги 
населению по ремонту холодильников, 
ксерокопированию, печати фотогра-
фий.  Дом бытовых услуг находится в 
здании Дома культуры, где был прове-
ден капитальный ремонт помещения.  
В селе Никольское открыты рабочие 
места парикмахера и продавца про-
мышленных товаров. Ремонт сдела-
ли своими силами, но там требуется 
капитальный ремонт.  В поселке Экс-
периментальный тоже открыто место 
парикмахера, ремонт помещения 
сделали своими силами: побелили 
потолки, покрасили стены, постелили 
линолеум, завезли оборудование. В 
этом же помещении  можно создать 
рабочие места швеи и сапожного ма-
стера, - считает Виктор Анатольевич. 
Но это - в ближайших планах.

В поселке Чкалов в 90-е годы было 
открыто  ООО ВОИ «Хуторянка». В 
2014 году при поддержке местной ад-
министрации, депутатов  и компании 
«Газпром добыча Оренбург» в поме-
щении Дома быта сделали ремонт: 
заменили полы, сделали канализацию, 
установили  двери  и кабины для ра-
боты парикмахера и сапожного масте-
ра.  С Нового года здесь планируется 
открытие мясной лавки.  В поселке 
Караванный организовано  рабочее 
место сапожного мастера. 

–  Еще три рабочих места планируем 
создать в поселке Горном, но там пока 
не отремонтировано здание, –  расска-
зывает  Виктор Чурсин. –  Возникают 
и финансовые трудности. Закупать 
оборудование на свои средства не 
представляется возможным, а Центр 
занятости на одно рабочее место  вы-
деляет 70 тысяч рублей, а открыть 
нужно, например, три.  Проблема в 

том, где взять 210 тысяч рублей, чтобы 
закупить оборудование.  

Заместитель  главы районной адми-
нистрации по социальным вопросам 
Вера Трунова, напротив, считает, что 
сделать заявку вместе с Центром заня-
тости и найти нужное оборудование не 
такая уж большая проблема, главное, 
чтобы труд сотрудника, для которого 
создается рабочее место, был дей-
ствительно востребован.

- Нужно, чтобы  услуги были кому-то 
действительно необходимы. Иначе по-
лучится так, что человек сидит  целый 
день, а зарплаты у него ноль, - под-
черкнула  Вера Николаевна.

По-прежнему острым для инвали-
дов остается и вопрос медицинского 
обслуживания.

На селе существует кадровый  голод, 
особенно не хватает врачей общей 
практики. Исправить положение в 
лучшую сторону призван целевой на-
бор, который был осуществлен в этом 
году Оренбургским государственным 
медицинским  университетом. Сейчас  
по такому принципу на первом курсе 
учатся шесть человек.  С 2016 года они 
будут получать дополнительную сти-
пендию, доплату сделает и районная 
больница. В договоре у этих студентов 
указано, что после окончания вуза 
они должны работать в медицинских 
учреждениях именно Оренбургского 
района.

Вера  Трунова привлекла внимание  
собравшихся к проблемам  детей-ин-
валидов. Сегодня вся помощь адрес-
ная, и средства выделяются только 
под определенную программу, которая 
составляется в результате обращения 
конкретного гражданина. Поэтому важ-
но, чтобы человек не остался наедине 
со своей бедой, а вовремя обратился 
к социальному работнику, который 
должен помочь собрать необходимый 
пакет документов. Люди должны полу-
чить от государства все меры социаль-
ной поддержки, которые им положены.

–  В этом году через ОРБ мы оформи-
ли достаточно много квот на операции 
детям с пороками сердца, в рамках 
акции «Крылья добра» оплачивали 
перелет на самолет детям, нуждаю-
щимся в операции, –  отметила Вера 
Николаевна. 

Говорили на конференции и об обе-
спечении доступной среды для инва-
лидов. Сейчас в Оренбургском районе 

43 образовательных учреждения и 
только в восьми установлены пандусы. 
Наклонные площадки сделали там, где 
обучаются дети с заболеваниями опор-
но-двигательного аппараты либо по-
добные проблемы имеют их родители. 

Тема, связанная с созданием полно-
ценных условий жизни для инвалидов, 
прозвучала в докладе начальника от-
дела социальной защиты населения 
в Оренбургском районе департамента 
министерства социального развития 
Оренбургской области Юрия михайли-
на. Он подчеркнул, что, к сожалению,  
многие объекты социальной инфра-
структуры не соответствуют  требова-
ниям доступности. 

–  многие понимают доступность 
только как пандус и расширенный 
дверной проем. На самом деле па-
раметров, которые сегодня предус-
мотрены законодательством, очень 
много. С 1 января 2016 года В России 
в силу вступит Конвенция ООН о пра-
вах инвалидов, где четко прописано, 
как все должно быть, - отметил Юрий 
Геннадьевич.

Он рассказал о работе, которая 
проводится службой социального об-
служивания населения, и объяснил, 
какие выплаты и льготы положены ин-
валидам и другим категориям граждан. 

кристина нечаева

территория

консультации

о проблемах и перспективах

очереди Нет

Инвалидов и многодетных избавят от очереди при обращении в органы власти. 
Некоторые категории граждан, которым потребуется попасть на личный прием 

к руководителям государственных органов и органов местного самоуправления, 
смогут это сделать без очереди. Законопроект с поправками в Федеральный 
закон «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» 
подписан Президентом РФ.

– Инвалидам, ветеранам, многодетным приходится сталкиваться с большим 
количеством проблем по сравнению с другими гражданами. У них есть право 
на социальную поддержку. Нередко какие-то вопросы приходится решать на 
личном приеме у представителей власти. Законодатели решили, что эти со-
циально уязвимые категории должны быть избавлены от очередей, - пояснила 
«Российской газете» заместитель председателя Совета Федерации Галина 
Карелова. - Поправки коснутся ветеранов и инвалидов Великой Отечественной 
войны, инвалидов I и II групп, ветеранов и инвалидов боевых действий, роди-
телей (опекунов, попечителей, приемных родителей), воспитывающих троих и 
более детей. Кроме того, действие нового закона распространяется на детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

Налоговый вычет 
 вырос

На 125%, с 280 тысяч до 350 тысяч рублей, увеличивается планка  стандарт-
ного дохода всех семей с детьми по предоставлению налогового вычета, а сам  
размер вычета на детей-инвалидов повышается.

В частности, для родителей и усыновителей детей-инвалидов вычет увеличен  
в четыре раза - с 3 до  12 тысяч рублей на каждого ребенка в возрасте до 18 
лет, а также на студентов  дневного отделения, аспирантов, ординаторов, интер-
нов, если они инвалиды I или II групп. Для опекунов, попечителей и приемных 
родителей вычет на ребенка-инвалида увеличивается с 3 до 6 тысяч рублей.

Для семей с детьми-инвалидами материальная поддержка никогда не лиш-
няя, а данный закон позволит увеличить доходы семьи,  поскольку в результате 
существенно сократится подоходный налог. А  если в семье  несколько детей-
инвалидов, налоговый вычет будет предоставлен на каждого ребенка.

Закон вступает в силу  с 1 января 2016 года

по материалам «российской газеты»
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Юбилей музея
оренбургский музей истории вои 

отметил свое 10-летие. торжество, 
посвященное этому знаковому для 
инвалидов оренбужья событию, 
состоялось 24 ноября в рамках ме-
роприятий, посвященных междуна-
родному дню инвалидов, которое 
отмечается 3 декабря. 

Поздравить актив музея пришли 
представители законодательной, ис-
полнительной власти города Оренбурга 
и области, общественных организаций: 
начальник Управления по социальной 
политике администрации города Орен-
бурга Светлана Алексеевна Золотухина, 
депутат Оренбургского городского Со-
вета Александр Анатольевич  Попов, 
помощники депутатов Законодательного 
собрания  Владимира Николаевича 
Киданова, Бориса Леонидовича Колес-
никова, Салима Бахшоевича Чолояна, 
заместитель  председателя ОООО ВОИ 
Виктор Борисович мирный, председа-
тель Оренбургского отделения Обще-
российской общественной организации  
«Союз писателей России» михаил Алек-
сандрович Кильдяшов.

Неонилла Васильевна Цысь, пред-
седатель Оренбургской городской 
организации, рассказала об истории 
создания музея.

- Наша организация ведет большую 
работу по социо-культурной реабили-
тации инвалидов.  И музейная работа 
– одно из направлений.  Наш музей по-
вествует о прошлом и будущем нашей  
организации. По масштабам он неболь-
шой, и не является в отличие от многих 
других музеев  законсервированным по 
времени. Здесь не только хранится ин-
формация о прошлом. музей является 
площадкой, где постоянно осуществля-
ется  диалог одаренных людей. За 10 
лет создано  и хранится 650 экспонатов, 
сделанных  руками талантливых инвали-
дов и безвозмездно переданных в дар 
музею. За этот период проведены 87 
тематических мероприятий, 100 заседа-
ний литературного объединения «Лира», 
работающего на базе музея, изданы два  
сборника стихов молодых инвалидов, 
проводились  презентации книг инва-
лидов, состоялось  35 персональных 
выставок инвалидов. Это выставки кар-

тин, работ по бисероплетению, вязанию, 
шитью. В музее  ежегодно проводится  
конкурс рисунков детей-инвалидов в 
канун  международного  дня защиты 
детей.  Есть несколько  постоянно дей-
ствующих  композиций:  «Инвалидное 
движение  в России в городе  Оренбур-
ге», где хранятся  документы, фотогра-
фии,  повествующие о людях,  стоящих 
у истоков создания музея. И еще  одна  
важная  композиция - «Оренбургский  
пуховый платок». Ведь пуховый платок – 
визитная  карточка нашего города, наши 
пуховязальщицы творят настоящие  про-
изведения  искусства. Все мероприятия, 
проводящиеся в нашем музее, сопро-
вождает музыкальным оформлением  
постоянно действующая концертная  
группа талантливых музыкантов и ис-
полнителей, членов нашей организации. 
Инициатором создания музея является  
председатель Оренбургской областной 
организации Общероссийской обще-
ственной организации «Всероссийское 
общество инвалидов»  Евгений Викто-
рович Кашпар. Кроме идеи им была ока-
зана финансовая помощь и всяческая 
поддержка в оснащении музея. музей 
истории ВОИ – это наш центр культуры, 
- подытожила Неонилла Васильевна.

Она озвучила  имена тех, кто внес и 
продолжает вносить большой личный 

вклад в развитие музея, в частности,   
Валентина Дмитриевна Калининская,  
Тамара Анатольевна Поспелова, Люд-
мила Андреевна Дайнеко, Александр 
михайлович Хайнюк  и многие-многие 
другие. 

многочисленные гости, пришедшие 
поздравить музей с юбилеем, желали 
дальнейших успехов и процветания, 
отмечали сильный характер, сильные 
чувства к родному краю авторов экспо-
натов, душевность и эмоциональность 
каждой работы, важность вклада в 
историю Оренбуржья. 

- По вашим экспонатам будут вспо-
минать о нас о всех, - отметил депутат 
горсовета Александр Попов. 

Заместитель председателя Орен-
бургской областной организации Обще-
российской общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов»  
Виктор Борисович мирный от имени 
правления организации и председателя 
Евгения Викторовича Кашпара поздра-
вил юбиляра:

 - Говорят, что без сохранения прошло-
го невозможно настоящее и будущее, 
- сказал он. -  Нашей областной органи-
зации в этом году исполнилось 27 лет. 
И нам есть что сохранять и сберегать, 
накоплен опыт проведения различных 
мероприятий, в том числе очень  много 

делается и в стенах нашего музея. В 
системе нашей областной организации 
ВОИ это единственный  музей, и мы 
должны не только гордиться этим,  но 
и делать все возможное, чтобы музей 
существовал и   выполнял свою миссию 
еще долгие годы. 

Со словами поздравлений выступил и 
михаил Кильдяшов:

- Если создаются музеи, школы и хра-
мы, это говорит о том, что мы не просто 
сохраняем прошлое, а  созидаем на-
стоящее, заботимся о будущем, чтобы 
было что передавать и на какой почве 
взращивать. Не случайной «музеум» 
в переводе с античного это «собрание 
муз», и ваш музей ожил, ожил в слове, 
песне, музыке. В музее много экспона-
тов декоративно-прикладного искусства. 
Почему? Сегодня человек скучает по 
человеку, мы соскучились по теплу рук 
нашего ближнего. И когда берешь в 
руки экспонат, ощущаешь тепло другого 
человека. Часто приходится слышать на 
мероприятиях о необходимости интегра-
ции, социализации, инклюзии людей с 
ограниченными возможностями в при-
вычный социум. Но ведь еще большой 
вопрос: кого и куда надо интегрировать. 
Наш почетный гость на «СТИХии Пега-
са» этого года Фарит Нагимов, наш зем-
ляк, справедливо сказал: «Инвалид – это 
тот, у кого в душе пусто. Инвалид – это 
тот,  кому жить не хочется». Среди вас 
таких нет, среди вас все здоровы, все 
безупречны, среди вас много тех, кто 
является  примером для окружающих.  
музей, который стал результатом ваше-
го творчества, вашего волевого усилия 
надо сохранять и преумножать. 

Почетные гости мероприятия вручили 
награды наиболее активным членам 
городской организации, принимающим 
участие в работе музея.

Подарком для всех присутствующих  
стало выступление студентов  Орен-
бургского государственного  института  
искусств им Л. и м. Ростроповичей:  
игра учащихся отделения оркестровых 
инструментов, а также мелодичные  и 
задорные песни ансамбля «Русские 
узоры» украсили праздник.   

альфия акашева

добро в подарок

Детишкам особой заботы из 
оренбургского района подарили 
сразу два благотворительных 
праздника.

Так, в студии праздников  «мир 
торжества» детей-инвалидов ждали 
веселые аниматоры и подвижные 
игры. В ближайших планах студии 
-организация для ребят Новогоднего 
утренника.

Хорошая, грамотная команда педа-
гогов студии  занимается не только 
проведением   детских праздников,  
дней  рождения,  юбилеев, новогодних 
утренников, но и подготовкой к школе, 
занятиями по развитию логического 
мышления и т.д., так как в структуру 
студии входит детский клуб «муми-
мама», который зарекомендовал себя 
только с положительной стороны. 
Клуб посещают детки разного возрас-

та   от 1 года до 9 лет.  С октября от-
крыта логопедическая группа,  группа 
изучающая английский язык,  набира-
ется группа для занятий по хореогра-
фии. В студии занимаются ребята не 
только из города, но и из близлежащих 
поселков нашей области: хутора Сте-
пановский, Подгородней Покровки, п. 
Пригородный. 

Главными героями праздника от 
Фуд-студии «Простые вещи» и от-
деления социальной реабилитации  
инвалидов района стали 25 мальчи-
шек и девчонок. 

- Наша цель- социализация детей- 
инвалидов. Кроме того, это возмож-
ность общения для их родителей, что-
бы они не замыкались в своем кругу, не 
чувствовали себя одинокими наедине 
с проблемами, - отмечает специалист 
отделения социальной реабилитации  
инвалидов Татьяна Артюхова.

А потому детей и родителей по-
стоянно приглашают на различные 
праздники, стараются поддержать 
морально и материально.

- Нас уже приглашали на благотво-
рительную акцию «Соберем ребенка 
в школу» и другие детские праздники,- 

рассказывает мама Сабира одного 
из участников мероприятия Алина 
Сеитова,- организовано все на высо-
ком уровне, но главное мы чувствуем 
поддержку и внимание, а этот дает на-
шим семьям надежду и веру в добро.

А для самих ребят главным было 
общение и веселье. А этого они полу-
чили в избытке.

Озорной клоун поиграл с ними в 
подвижные игры, во время которых 
ребята поддерживали друг друга, а 
также развивали скорость реакции, 
ловкость, глазомер и координацию 
движений. Потом  детишки  узнали, 
что наука- это очень интересно и по-
участвовали в опытах «сумасшедшего 
профессора». Завершился праздник, 
конечно же, угощением.

– Надеюсь, что  дети и их родители 
остались довольны,-  сказал ведущий 
Андрей Лукин,- мы всегда стараемся 
откликаться на просьбы организаций, 
которые работают с детьми. Для нас –  
это приятная работа, а для ребяти-
шек – радостные впечатления, кото-
рые  остаются с ними надолго.

кристина нечаева



Ноябрь 2015 года12 разное

сканворд

в москве прошел финаль-
ный гала-концерт победите-
лей и лауреатов всероссий-
ского фестиваля молодеж-
ного творчества «я – автор», 
посвященного 70-летию по-
беды в великой отечествен-
ной войне. на праздничном 
мероприятии побывали и 
представительницы орен-
бургской области татьяна 
аносова из Бугуруслана и 
жительница матвеевского 
района людмила Федорова. 

Фестиваль проводился по 
инициативе Всероссийского 
общества инвалидов при под-
держке министерства труда 
и социальной защиты РФ, 
министерства культуры, Рос-
сийского Союза ветеранов 
и Федерального агентства 
молодежи. Исполнительной 
дирекцией фестиваля являл-
ся благотворительный фонд 
«Филантроп».

В течение всего юбилейного 
года во всех российских регио-
нах шел жесткий отбор претен-
дентов на право поехать в мо-
скву. В каждой области и крае 
нашлось немало талантливых 
молодых людей, способных 
представить свои творческие 
работы на  всю страну. Инва-
лиды, увлеченные музыкой, 
пением, изобразительным ис-
кусством, имели возможность 
показать себя в нескольких 
номинациях: художественное 

слово (стихи, проза, монолог), 
музыкально-исполнительское 
искусство (песня, танец, ин-
струментальное исполнение), 
изобразительное искусство 
(живопись, скульптура, графи-
ка), декоративно-прикладное 
творчество (рукоделие).

В региональном этапе фе-
стиваля приняли участие мо-
лодые инвалиды из Оренбур-
га, Соль-Илецка, Новотроицка, 
Бугуруслана, матвеевки. Это 
Анна Ивашкова, Надежда Коз-
лова, Дмитрий Бурдяев, Павел 
Смирнов, Алексей Голубев, 
Кирилл Новиков, Александр 
Камнев, Евгений Кузнецов, 
Егор и Татьяна Аносовы и Люд-
мила Федорова. Две послед-
ние участницы, по мнению 
жюри и оргкомитета Всерос-
сийского фестиваля, и стали 
достойными представитель-
ницами Оренбуржья. Татьяна 
поразила москвичей своими 
работами в номинации декора-

тивно-прикладное творчество 
– картинами из самых разных 
необычных материалов и 
особенно вязаными куклами, а 
Людмила – красивым голосом 
и артистизмом, исполнитель-
ским мастерством.

В москву девушки отпра-
вились с сопровождающими, 
ведь жительница Бугурус-
лана, виртуозно владеющая 
иголками, спицами и крючком 
для вязания, практически 
ничего не видит, а блестящая 
певунья Людмила с детства 

страдает ДЦП. Однако огра-
ниченные возможности никак 
не помешали финалисткам 
фестиваля представить себя и 
свою область в столице на вы-
соком уровне, поучаствовать в 
интереснейших мероприятиях 
праздника, и насладиться сто-
личными красотами. А еще, 
конечно, найти множество 
друзей из самых разных угол-
ков страны.

- Удивительно, что практи-
чески все участники приехали 
не из крупных городов, а из 
глубинок, как и мы. А это пред-
ставители почти 40 регионов! 
И выступили они с работами 
высочайшего уровня. Я бы 
сказала, бриллиантами! Это 
касается и моей номинации – 
декоративно-прикладное твор-
чество – и других, - оценивает 
уровень мастерства конкур-
сантов Татьяна Аносова.

Вот как описывает девушка 
свои впечатления от путеше-
ствия: «Нас встречали, как са-
мых дорогих гостей, размести-
ли в роскошном 5-звездочном 
отеле, возили по всем меро-
приятиям с машинами сопро-
вождения и всюду творческим 
делегациям горел «зеленый 
свет». Вся поездка стала для 
меня огромным незабывае-
мым событием!»

Не менее яркие воспоми-
нания остались и у Людмилы 
Федоровой.

- Я побывала в необычай-

ном, сказочном, фантасти-
ческом мире. Это настоящий 
подарок с небес, который я 
получила с помощью Орен-
бургской областной организа-
ции ВОИ, предоставившей мне 
эту возможность, - не скрывает 
девушка.

Сама программа фестива-
ля – экскурсии, выступления, 
встречи, творческие вечера 
– была очень насыщенной: 
выставка победителей фести-
валя художественного твор-
чества в знаменитой галерее 
народного художника СССР 
Зураба Церетели, его мастер-
класс по живописи, экскурсия 
на ВВЦ и встреча с заслужен-
ной художницей Украины Та-
тьяной Пономоренко-Левераш 
и, конечно же, гала-концерт 
участников фестиваля под 
названием «Святое воинство 
Руси», который проходил в 
зале церковных соборов хра-
ма Христа Спасителя.

- Концерт был поистине 
грандиозным, - вспоминает 
Татьяна Аносова. - С привет-
ственной речью ко всем гостям 
выступили депутат Государ-
ственной Думы, председатель 
ВОИ михаил Терентьев и на-
родный артист России Иосиф 
Кобзон, подаривший зрителям 
песни о войне. И, конечно, 
сами участники, поразившие 
своими талантами.  

Домой девушки вернулись 
воодушевленные, счастливые 
и уверенные в том, что твор-
чество инвалидов достойно 
самых высоких оценок не 
только на всероссийском, но и 
международном уровне.

авторы из глубинки
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Героиня моего повествования 
– нина Фёдоровна чувичкина по 
признанному в нашем регионе 
статусу – дитя войны. родилась в 
далёком 1939 году. Детство прошло 
на рязанщине, в деревне. в её па-
мяти ярко запечатлелись картины 
деревенского быта и жизни в во-
енные и послевоенные годы. отец 
ушёл на фронт, на руках у матери 
осталось пятеро детей: старшей 
– 10 лет, младшенькой нинке – 2 
года. она до сих пор не понимает, 
почему осталась жить? как человек 
глубоко верующий считает: только 
благодаря господу Богу, потому 
что из-за нечеловеческих условий 
жизни того времени она должна 
была умереть.

В избе холодно: нечем топить печь, 
у ребятишек - ни обуть, ни одеть не-
чего, от недоедания пухнут, слабые 
и голодные. И приключилась у неё 
серьёзная болезнь: крупозное вос-
паление лёгких. О какой медицине в 
деревне, где не было даже больницы, 
можно было мечтать? Чем мог вы-
лечить такое серьёзное заболевание 
деревенский фельдшер? Не было и 
лекарств, нужно было хорошее полно-

ценное питание, вместо которого был 
горький хлеб из лебеды да мёрзлая, 
оставшаяся в поле картошка! Вырас-
тить новый урожай были не в силах 
не взятые на фронт женщины да 
старики. Поля зарастали бурьяном.

Но девочка выжила, и случилось 
второе испытание в её жизни: чуть 
не  замёрзла зимой среди поля. Шли 
дети из соседнего села 10 киломе-
тров, дорогу замело, кто постарше, 
шли, а она выбилась из сил, упала, 
не могла идти, захотела подождать, 
когда за ней придут взрослые, на-
чала засыпать – это верный признак 
при замерзании: становится уже и не 
холодно, и очень хорошо. Взрослые 
спасли, но сильно обморозилась.

Есть хотелось всегда, было тоскли-
во и от того, что вокруг деревни по 
ночам выли грустно, жутко и протяжно 
волки. Они, голодные, осаждали де-
ревню, иногда нападали и на людей. 
Вспоминаются и причитания деревен-
ских баб, если в семье кто-то умирал. 
Умирали от голода и болезней. Голо-
сили бабы, и когда почтальонка при-
носила похоронку. Нина Федоровна 
не стала продолжать о своем военном 
детстве. Со слезами на глазах про-
шептала: «Лишь бы не было войны».

Отец вернулся с фронта тяжело ра-
неным и вскоре умер. В деревенской 
школе-семилетке Нина получила с от-
личием свидетельство об окончании 
школы. Но желание учиться дальше 
было очень сильным. Она одна от-
правилась в ближайший город мичу-
ринск, где без экзаменов была приня-
та  в сельскохозяйственный техникум 
на отделение «плодоовощеводство». 
На практике увидела чудные мичу-
ринские сады, где зрели скрещенные 
мичуринские сорта яблок и груш.

Получив диплом об окончании 
техникума, она, молодой специалист 
едет в москву к сестре. Был у кра-
савицы Нины жених, деревенский 
киномеханик Коля. Нина и Николай 
поженились, и муж увез девушку в 

Оренбург к своим родителям. Было 
это в 1960-м году. 

… На работу пришла устраиваться 
садовником в больницу им. Пирого-
ва. Удивился и усомнился главврач, 
справиться ли молодая, хрупкая  
девушка с такой работой. Оказалась 
очень смышлёная, боевая. Приняли 
заведующей складом. материальный 
достаток был не лишним молодой 
семье. Ведь уже рос ребенок. 

А поскольку работала Нина в ме-
дицинском учреждении, захотела 
выучиться, получить специальность 
медика. В 1963 году поступила в 
Оренбургский медицинский институт, 
на очное обучение. муж одобрил. Че-
рез 6 лет Нина Федоровна Чувичкина 
получила диплом по специальности 
«Лечебное дело». Закончила заочно 
интернатуру. Судьба привела ее в 
акушерство и гинекологию. В 1972 
году она специализировалась в Таш-
кенте как акушер-гинеколог. За 42 
года в родовспоможении женщинам 
она на мой взгляд, не  иначе как ве-
ликая российская бабка-«повитуха» 
с высшим образованием, квалифици-
рованный, ответственный специалист 
и добрейшей души человек. Через 
каждые 5 лет успешно подтвержда-
ла свое мастерство как врач первой 
категории. Ей, опытному, грамотному 
специалисту поручили выполнить 
серьезное дело – открыть в Орен-
бурге  на улице Конституции женскую 
консультацию. 

В течение 2-х лет она контролиро-
вала стройку,  добывала к открытию 
оборудование, инструменты, с ее 
помощью разрабатывалась и утверж-
далась планировка кабинетов, опре-
делялись кадры врачей и медсестер. 
Она же и была назначена заведующей 
этой  женской консультации.

Нина Федоровна имеет разные 
удостоверения и свидетельства о 
повышении квалификации по спе-
циальности «неотложная помощь 
в акушерстве и гинекологии». Она 

владеет всеми методиками прове-
дения акушерско-гинекологического 
лечения: помощь в неотложных 
случаях заболеваний, профилактике 
токсикозов, беременности, в лечении 
бесплодия, заболевании молочных 
желез, лечении различных травм, 
изучении лабораторных анализов 
для определения опухоли и многих 
других.  Будучи связанной в рабо-
те с железнодорожным роддомом 
овладела методиками проведения 
родов, сохранения жизни женщины 
и плода. Очень важно не допустить 
асфиксию (удушение) плода внутриу-
тробно и при рождении, не допустить 
травмирования ребенка при родах. 
Она способна выполнить различные 
акушерские операции, в том числе по 
прерыванию беременности, но сама 
была всегда противницей абортов.

Удавалось ей и убедить женщину 
в отказе от аборта. А радостью в ее 
практике  было рождение здоровых 
детей. Принимала она и двойню, и 
тройню. И роды проходили успешно. 
Сколько беременных мамочек она об-
следовала, не считала. Но если пред-
ставить, что даже всего  по одному в 
месяц человеку вела, то не менее 500 
получится за 40 лет.

По стопам матери пошла ее дочь. 
Она участковый врач-терапевт со 
стажем более 30 лет. Это Наталья 
Николаевна мищенко. Пациенты от-
зываются о ней как о квалифициро-
ванном, внимательном докторе. Внуч-
ка Нины Федоровны также врач. Она 
-психиатр. Общий медицинский стаж 
династии Нины Чувичкиной – 80 лет. 
Несомненно, эти женщины  принесли 
большую пользу людям. Несмотря на 
трудное детство, «дитя войны» Нина 
Федоровна добилась много в жизни,  
и ей есть чем гордится. 

Она - выжившее дитя войны , но за-
бытое, непризнанное в этом статусе 
на федеральном уровне.

людмила лаврентЬева

судьБа

врачебная династия
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вниманию читателей!
оренбургская городская организация 

всероссийского общества инвалидов 
со 2 ноября 2015 года приглашает чле-
нов организации для перерегистрации 
на 2016 год.

При себе иметь паспорт, копию справ-
ки МСЭ (ВТЭК), членский билет ВОИ.

перерегистрация проводится  в районных  
отделениях вои г. оренбурга, расположен-
ных по следующим адресам:

• Ленинское отделение ОГО ВОИ – проспект 
Победы, 24, ком. 116

• Центральное отделение ОГО ВОИ - про-
спект Победы, 24, ком. 101

• Промышленное отделение ОГОВОИ – про-
спект Братьев Коростелевых, 141, ком. 212

приемные дни:
Понедельник, вторник, среда,  четверг – с 

09.00 до 17.00 часов (перерыв с 13.00 до 14.00)
Пятница с 09.00 до 14.00 (без перерыва)   

• Дзержинская районная первичная органи-
зация ОГО ВОИ – проспект Дзержинского, 14

(вход с левого торца здания)
приемные дни:
Понедельник, вторник, среда  – с 09.00 до 

13.00 часов



Ноябрь 2015 года14

один мой знакомый как-то рас-
сказал: 

– когда я купил квартиру в ста-
ренькой «хрущевке» (это только 
по средствам и было), поначалу 
даже обрадовался. соседи – почти 
все бабушки и дедушки, вроде бы 
тихие, спокойные, доброжелатель-
ные. но это только с виду так оказа-
лось. подъезд буквально раздира-
ло от всяческих конфликтов. ну, и 
нашей семье доставалось, конечно. 
именно от этих с виду спокойных 
бабушек и дедушек…

бабушка-разбойНица

Честно говоря, узнав об этом уго-
ловном деле, я не знал – то ли 
просто удивляться многообразной 
странности души человеческой, то 
ли юмореску какую-нибудь написать. 
Но обо всем по порядку. В течение 
трех (!) лет Одна жительница Куван-
дыкского района замечала, что в ее 
доме творится странное – регулярно  
пропадают определенные, хотя и 
небольшие суммы денег. малолет-
них или пьющих родственников в ее 
семье не водилось, так что обвинять 
в мелком воровстве кого-нибудь из 
близких было вроде бы напрасно. 
Во всякого рода барабашек женщина 
тоже резонно не верила. Несколько 
раз меняла дверные замки – тщетно. 
Поскольку исчезающие суммы были 
не очень значительными, отмахива-
лись от потерпевшей и сотрудники 
правоохранительных органов. Де-
скать, сама куда-нибудь не туда по-
ложила сотенную-другую, а теперь 
беспокоишься. 

Вообще-то разделение нашей 
полицией заявлений граждан на, 
так сказать, значимые и не очень, - 
давняя российская проблема. мне 
доводилось видеть в Германии, как в 
полицейском участке долго и обстоя-
тельно разбирались с человеком, со-
рвавшем несколько яблок с плодового 
дерева на территории соседа. мне 
объяснили, что серьезного какого-то 
наказания (если оно вообще будет) 

плодово-ягодный лихоимец не поне-
сет, но речь идет о том, чтобы лишний 
раз показать гражданам, что мелочей 
на территории закона не существует. 
Увы, у нас ситуация – прямо противо-
положная. Вряд ли у вас с первого 
раза безоговорочно примут заявле-
ние не то, что о яблоках – о пропаже 
близкого человека, буянстве соседей, 
затянувшихся семейных скандалах. 
Но, впрочем, об этом – как-нибудь в 
другой раз. Я просто хочу показать, 
что будь местный участковый чуток 
повнимательнее, события, о которых 
идет речь, вряд ли бы длились так 
долго, да и до суда дело бы вряд ли 
дошло, а судебное разбирательство 
для всех его участников – и потерпев-
ших, и обвиняемых, - это неизбежный 
стресс, который может сказаться на 
здоровье особенно людей в возрасте.

Почему я, собственно, о годах 
жизни человеческой, станет понятно 
чуть позже. Итак, пропадание денег 
продолжалось, чему не могла пре-
пятствовать даже регулярная смена 
дверных замков. Ситуацию усугубля-
ло еще и то, что не помогала даже 
периодическая перемена мест хра-
нения дензнаков. То есть неизвест-
ный злоумышленник знал, хотя бы 
даже приблизительно, где они могут 
храниться. Да, собственно, деньги 
на повседневные расходы мы и не 
прячем никогда далеко, чтобы потом 
не мучиться с их извлечением.

В общем, дело дошло до установ-
ки камер видеонаблюдения. И тут 
вскрылось удивительное. Воровкой 
оказалась… соседка-пенсионерка. 
Действовала она весьма профессио-
нально, если можно так выразиться. 
Собираясь «на дело» она надевала 
на ноги полиэтиленовые пакеты и, 
разумеется, брала с собой перчатки, 
чтобы не оставлять отпечатков паль-
цев. Для открывания замков у нее 
имелась довольно солидная связка 
всевозможных ключей. Для проникно-
вения в чужую квартиру пенсионерка 
выбирала утренние часы, когда со-
седка уходила на работу.

Бабушку задержали и осудили. Лю-
бопытно, что она никогда не конфлик-
товала с законом, не употребляла 
спиртное, не страдала психическими 
заболеваниями.

Областной суд утвердил приговор 
по этому не совсем обычному делу –  
пожилая воровка осуждена на два 
года лишения свободы. Правда, учи-
тывая возраст, условно.

Без судебного вмешательства в 
этом деле обойтись было уже нельзя –  
общая сумма украденного за три года 
превысила (курочка по зернышку клю-
ет) сто тысяч рублей.

и трава – Не расти

В кувандыкской бабушке-домуш-
нице была, правда, как говорят, одна 
особенность. Как бы это помягче 
выразиться… В общем, была она не 
совсем общительной. То есть предпо-
читала вовсе жить наособицу. Хотя, к 
соседке-то в гости ходила, потому и 
знала, где деньги лежат.

Следующий же случай, о котором 
я хочу поведать, примечателен тем, 
что соседи, скажем, Петровы и Ива-
новы (тут еще до судебного разби-
рательства не дошло, пока полиция 

разбирается, так что с фамилиями на-
стоящими спешить не будем) жили в 
Оренбурге рядом дружно и в согласии 
долгие годы. В частном секторе во-
обще были времена, когда вся улица 
друг друга знала, и в каждом доме 
можно было хоть соль, хоть ведро 
картошки занять, это сейчас вырас-
тают на месте прежних домишек не-
известно кем возведенные коттеджи 
из красного кирпича. А герои нашего 
повествования мирно соседствовали 
еще с тех времен, когда ни кирпича 
такого, ни самих коттеджей не было 
и в помине. И настолько мирно и, 
доверяя друг другу, они жили, что в 
заборе, их участки разделяющем, 
сделали общую калитку, чтобы можно 
было ходить в гости друг к другу не 
через улицу. Калитка эта никогда на 
какие-нибудь крючки или запоры не 
закрывалась, в чем, разумеется, не 
было никакой надобности.

Но время шло своим чередом, 
обе семьи обрели в своих рядах 
пенсионеров, дети разъехались по 
своим полученным или купленным 
квартирам, и остались супружеские 
пары Петровых и Ивановых, как и в 
самые изначальные времена, только 
соседствующими парами. 

И тут продолжали жить без ссор и 
обид, но у жизни, к сожалению, свои 
законы и правила, и в один недобрый 
день у Петрова умерла супруга. По-
горевав, старик в гости приходить 
стал реже, не хотелось, наверное, 
истязать душу воспоминаниями, но 
когда все-таки заглядывал, Ивановы 
старались соседа и угостить получше, 
и разговорами отвлечь, на садово-ого-
родническую тему, например.

Дело в том, что обе семьи имели 
рядом с домами довольно большие 
участки, соток по десять, где с давних 
пор росло много яблонь, вишен и дру-
гих обильно плодоносящих деревьев. 
Они даже вроде как друг с другом 
на этот счет соревновались – у кого 
яблоки покрупнее да вишня послаще.

Вот и в этом году в ожидании урожая 
и Петровы, и одинокий теперь уже 
Иванов не один раз прикидывали, что 
придется собрать на этот раз и, судя 
по всему, выходило, что бесполез-
ными их весенние труды по уходу за 
деревьями не останутся.

Но где-то в середине лета Петровы 
стали замечать, что листья на их 
яблонях дружно вянут, а огуречные 
плети на грядках и вовсе стали за-
сыхать, словно по команде. Стали 
было грешить на прошедшие недавно 
дожди, которые могли, что угодно с 
собой принести, но у соседа-то, тоже 
без осадков не обошлось, а ничего 
плохого не наблюдается.

Сосед пришел, посмотрел на беду, 
предположил:

– Хорек у вас, видать, завелся. 
Говорят, что он пометит, то и сохнет 
сразу. Ужасно неароматное животное. 
Вы нору поищите.

Искали. Не нашли. Но предпо-
ложение, что вред наносит какое-то 
животное, осталось. Оттого и решили 
супруги однажды ночью подежурить, да 
посмотреть с веранды, кто может на их 
участок наведаться. Несколько ночей 
(не подряд, конечно). Только начало 
еще светать, показался на их участке… 
сосед Петров с ведром в руках.

Как позже выяснилось, в ведре 
было разведенное в воде удобрение в 

недопустимо высокой концентрации. 
Настолько высокой, что попросту сжи-
гало корни растений и даже деревьев.

обратНая стороНа  
старости

В семидесятые годы в Советском 
Союзе была популярна песенка про 
цыган, у которых в таборе одной 
семьею жили «как хорошие соседи 
люди, кони и медведи…». Увы, среди 
только одних людей такая идиллия 
может и не наблюдаться. Описанные 
выше случаи, конечно, - как бы пере-
бор в непростом соседстве, но я се-
годня не просто о взаимоотношениях 
тех, кто живет рядом, а о тех пожилых 
людях, которые, волею судьбы остав-
шись в одиночестве, доставляют окру-
жающим, мягко говоря, мало радости.

– На первый взгляд, тут все про-
сто, - комментирует рассказываемые 
мною случаи психолог Игорь Нико-
лаевич Журбин, – старому человеку 
одиноко, грустно, он хочет, чтобы на 
него чаще, хоть по какому поводу об-
ращали внимание. Но здесь не только 
это. Давно доказано, что к старости 
человек, увы, нередко выбирает себе 
определенную негативную цель – 
кого-то начинает считать виновным 
во всех своих бедах, кому-то начинает 
завидовать. А женщины (почему-то 
они – чаще мужчин, и намного) могут, 
например, удариться в клептоманию. 
Известны, например, случаи, когда 
очень (я подчеркиваю это слово) 
обеспеченные бабульки попадаются 
в супермаркетах на краже банки сар-
дин. И плюс ко всему – у каждого свой 
характер, который к старости только 
обостряется.

Я как журналист еще мог бы согла-
ситься с уважаемым специалистом в 
области психологии, если брать во вни-
мание случай с губителем растений и 
деревьев Петровым. У несчастного ста-
рика семейная жизнь уже завершилась, 
а соседям все еще хорошо в жизни, все 
у них еще складывается. Но в первом 
случае с бабушкой – мелкой воровкой 
настораживает и то, о чем я уже гово-
рил – живут люди рядом, а отношений 
соседских почти нет. И, действительно, 
в нынешние времена выражение «мой 
дом – моя крепость» приобретает впол-
не осязаемое значение. Пройдитесь по 
частному сектору даже в прежде не-
хорошо известном районе Оренбурга, 
именуемом Шанхаем, - уже и там на 
месте халуп, по крышам которых гуля-
ли собаки, растут добротные крепкие 
дома. Отличительные черты вокруг 
которых – высокие глухие заборы, за 
которыми бегают грозно лающие псы, 
и явно не дворняжки. 

И попробуй, постучись к такому со-
седу, чтобы соль попросить.

Да и около многоэтажек наших мно-
го вы видите мужиков, которые, сидя 
за столиком во дворе, упоенно стучат 
костяшками домино или шахматные 
фигуры передвигают?

Институт соседства у нас, увы, вы-
мирает, подстраиваясь под новую 
экономическую психологию. И в пер-
вую очередь жертвами этого процесса 
становятся те, кто о добрососедстве 
еще хорошо помнит – пожилые люди.

Обойдемся без  назиданий. Просто 
подумаем об этом, хорошо?
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мамины руки родные.
Нежный и ласковый сон
мне этой ночью приснился:
маминых рук теплота,
Взгляд добротою светился.

Я целовала во сне
мамины руки родные,
И, с благодарностью к ней,
Гладила прядки седые.

Как же умела она
Придумать вечернюю сказку,
Тихую песенку спеть,
Утешить, согреть своей лаской,

Как успевала всегда
Тысячи дел переделать.
За что бы она ни бралась,
Все моя мама умела,

Я наслаждалась во сне
маминой тихой улыбкой
Будто играла в душе
Нежную музыку скрипка.

Все вспоминаю опять,
Хотя и виски уж седые,
Гладить хочу, целовать
мамины руки родные.

Верьте, коль в мире ином
Наши любимые мамы,
Сердца их луч золотой 
Вечно останется с нами.

мы – вечные мамины дети.
Знаю, мама, что ты не вернешься
К дому тихому дочки своей,
Никогда, мама, не улыбнешься,
Не увидишь прилет журавлей.

Вились косы твои нежным шелком,
Но покрылись они серебром,
Было в жизни и сладко и горько,
Это я поняла лишь потом.

Я храню твое каждое слово:
«Свою семью беречь и любить,
Не завидовать счастью чужому,
А свое от беды оградить,

Сделать вовремя доброе дело,
Уважать стариков и больных,
Свою правду отстаивать смело,
И не слушать коварных и злых».

Прихожу к тебе, мамочка, снова,
Где всегда тишина и покой,
Прислоняюсь к кресту дорогому
Поседевшей своей головой.

Чтоб душе твоей стало полегче,
Тихо я у креста постою,
Прошепчу колыбельную песню:
«Спи, родимая, баю-баю..»

Счастлив тот, у кого мама рядом,
Помолитесь, коль мамы уж нет.
мама – нежность, 
и быть с нею – радость,
мама теплый и ласковый свет.

Никого нет дороже на свете,
Жизнь нам каждому мама дает,
Все мы вечные мамины дети,
И никто не заменит ее.

осени пора золотая
Роняют осенние листья
Все веточки в наших садах.
И все это вновь повторится
В грядущих по жизни годах.
Осенней красой небывалой
Вокруг все поет и звенит.
И каждой тропинкою малой
Нас осень зовет и манит.
манит на опушки лесные,
Где листья, умывшись дождем,
Багряные и золотые
Лежат под ногами ковром.
И в гости приходит к нам солнце,
И тихий как вздох ветерок
махнет паутинкой в оконце
И нас пригласит за порог.
Там музыкой осени веет,
И в ней растворится душа.
Там лучики солнышка греют.
Как все-таки жизнь хороша!
А если еще и любимый
Обнимет тихонько рукой,
Поверь, будешь самой счастливой,
Как осень красивой такой.

У всех в жизни осень бывает,
Не стоит, не надо грустить.
Ведь осень – пора золотая,
Она никому не мешает
Счастливыми быть и любить.

я видела это
Была совсем еще ребенком.
Война…Ну разве мне понять?
Но довелось тогда проклятую
Ее увидеть и узнать.
Война…Река, на переправе
Стоял паром, готовый плыть.
Со мною сестры, рядом мама
Все шепчет: - Как-то надо жить.-
Недалеко другая мама
Держала дочку на руках,
И башмачки на детских ножках
Сияли будто два цветка.
Паром поплыл. И вдруг завыло,
Загрохотало все кругом.
Огнем и дымом все покрыло.
Фонтаны, брызги, крики, стон…
И вижу я у этой мамы
В руках один лишь башмачок.
Она к груди его прижала…
Помочь в беде никто не смог.
И чей-то голос, что ребенка
Взрывная вырвала волна.
И стихло все, но страшным горем
Звенела эта тишина.
И горький крик: - война проклятая,
Отдай мне дочку! – В крике боль
И стон: - Дочурка, ненаглядная,
Не бойся, я всегда с тобой! – 
И всплеск…и замерли все разом.
А по реке в дыму, в огне
Плыл башмачок цветочком алым
Держался чудом на волне.
Когда мы к берегу добрались,
Расплылся вширь людской поток,
Вдруг вижу, к берегу прибило
Тот детский алый башмачок.
И сердцем маленьким навечно
В тот страшный день я поняла
Какая злая, бессердечная
Она, проклятая война.
И вот теперь, совсем седая,
Стою тихонько у окна,
За всех погибших проклиная,
Тебя, проклятая война.
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Барсукова Александра Андреевна, Барыш-

никова Нина Никаноровна, Бровикова Лидия 
Ивановна, Береговой михаил Александро-
вич, Галактионова Валентина Ивановна, 
Губачева Галина Павловна,  Давыдова 
Раиса Григорьевна, Дзюба Лидия Андреев-
на, Дронова Анна Романовна, Жумагазил 
Курмал Бисенгалеевич, Коновальчук Сергей 
Александрович, Крюкова Рита Георгиевна, 
Лудищева мария Павловна, макаров Ген-
надий Иванович, Новиков Петр Никитович, 
Орлова Татьяна Федоровна, Романовна  
Раиса мелентьевна, Рязанов  Владимир 
михайлович, Смолёнова Антонина Ермола-
евна, Федотова мария Ивановна, Хасанова 
Раиса Гисматулловна, Чашникова Альбина 
Алексеевна, Чернышева Людмила Никано-
ровна

75 лет
Двугрошева Вера Николаевна, Дорноступ 

Светлана михайловна, Головина Геннадий 
Антонович, Гришина Антонина максимовна, 
Пархоменко Лидия Федоровна, Перс Любовь 
Николаевна, Сидорова Нина Александров-
на, Ткаченко Татьяна Ивановна, Ткачен-
ко Любовь Николаевна, Харчиков Юрий 
Алексеевич,Шамаркина Лариса Николаевна, 
Эпов Геннадий Валентинович

70 лет
Лавренов Борис Васильевич, мартынова 

Нина Семеновна, Сеньпова Тамара Васи-
льевна, Скворцов Александр Петрович

65 лет
Гончарова Елизавета Алексеевна, Дол-

гушев михаил Ильич, Сабитов Фазилжан 
Ризванович

60 лет
Банникова Любовь Ивановна,  Журина Ва-

лентина Андреевна, Засекан Татьяна Егоров-
на, Кузьменко Раиса Николаевна, Лерясова 
Любовь Степановна, Рещанова Валентина 
Салаватовна, Филатова Наталья Ивановна

55 лет
Бутыркин Владимир Васильевич, Дусимова 

Тагзима мусагитовна, Евсюков Сергей Вик-
торович,  Избасарова магзия Сунугалиевна, 
Караульная мария Ивановна, Коротун Ната-
лья Ивановна, Логинова Ирина Евгеньевна, 
Панова Ирина Олеговна, Пестехина Светла-
на Павловна, Тирон Анатолий Владимирович

50 лет
Акиньшин Александр Васильевич, Голо-

вин Сергей Владимирович, Никонов Сергей 
Борисович

35 лет
Быкова Светлана Геннадьевна,
Филонова Елена Александровна

поздравляем  
с юбилеем!

в свет вышел новый литературный сборник 
стихотворений нашего земляка, уроженца адамов-
ского района владимира изтляева под названием 
«межсезонье». 

Публикуем несколько стихотворений
из этого сборника.

межсезонье

Осени зима спешит на смену.
межсезонье – слякоть, зимовей,
Лег на землю первый снег несмело,
Ночи не становятся светлей.

***
Последствия дождливой осени:
Полощет ветер облака.
Под небесами да под отчими –
Птиц перелетных голоса!
Последствия дождливой осени:
меланхоличные леса,
Которые одежды сбросили
Вплоть до последнего листа.
Последствия дождливой осени:
Предзимье – просто кутерьма.
Ведь дни настолько укорочены,
А ночи – как сплошная тьма.
Все словеса. И все просрочены,
Ведь я о главном не сказал:
Последствия дождливой осени –
Твои печальные глаза…

***
Прохудилось неба донце,
Серость, сырость третий день.

Зябко тянется в оконце
Веткой мокрою сирень.
Преломляется, дробится
В светлых каплях окоем – 
Небо – вот оно, так низко
За заплаканным окном.
Все обыденно и сыро.
Ворон. Воробей. Плетень.
В лужах отраженье мира – 
Небо, тучи и сирень.

***
Последний лист слетел с календаря.
Закончен год. Что было в нем такого?
С кровавым лихом восстает заря.
Все так как в декабре былого года.
Дорожки-стежки вьюга порошит,
Двурогий серебрится в небе месяц!
Все так. И вроде нечего спешить.
Но санный путь, увы, не бесконечен.
Год прожит. может быть, совсем не зря.
А впрочем, это все-таки не важно.
Последний лист слетел с календаря,
И не пройти нам пройденное дважды.

***
Ах эта ночка, ночка зимняя,
Когда с надеждой ждешь рассвета.
Когда беседа очень длинная,
Где есть вопросы без ответа.
Ах эта ночка неизбывная!
Ах эти краски предрассветные,
Где пауза такая длинная
На эти ласки безответные.

владимир иЗтляев
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они узнают предметы при 
помощи ощущений и день 
за днем кончиками пальцев 
открывают для себя окру-
жающий мир, яркий и инте-
ресный. 12 ноября в орен-
бургском областном музее 
изобразительных искусств 
для детей и взрослых с 
нарушением зрения состо-
ялась презентация тактиль-
ной книги «оренбургский 
пуховый платок».  теперь 
слабовидящие и незрячие 
посетители музея смогут 
не только почувствовать 
главный символ нашего 
края,  но и прочитать о нем.

Книга-альбом «Оренбург-
ский пуховый платок» была 
разработана  в рамках уни-
кальной программы «Доступ-
ный музей ИЗО» для того, 
чтобы поход в музей стал 
возможным для всех желаю-
щих. Особенно это касается 
детей, имеющих проблемы 
со зрением. Тактильная книга 
наполнена объемными раз-
ноцветными рисунками, мяг-
кими элементами, вложенны-
ми в кармашки на страницах 
альбома. Таким образом, 
ребенок может почувствовать 
настоящий пух оренбургской 
козы, потрогать веретено в 
миниатюрном виде и пуховую 
нить. Книга написана специ-
альным брайлевским  и круп-
нопечатным текстом. Еще 
в ней можно найти буклет 
для родителей, в котором 
содержатся сведения о том, 
как вяжется паутинка, а также 
музейную флеш-карту, с по-
мощью которой дети смогут 
прослушать знаменитую пес-

ню об  Оренбургском 
пуховом платке и 

«Сказку о козоч-
ке», написанную 
сотрудницей му-
зея и  изложен-

ную в альбоме.
 – В этой книге мы по-

пытались соединить несоеди-
нимое: это и сложный шрифт 
Брайля, и неотъемлемые 
элементы процесса вязания, 
такие например как тактиль-
ные спицы, кусочек пряжи, а 
также золотое колечко, через 
которое без труда проходит 
наш знаменитый оренбург-
ский пуховый платок. Все эти 
детали передают  полноту 
ощущений искусства вязания, 
- рассказал директор област-
ного музея изобразительных 
искусств Юрий Эдуардович 
Комлев.

Над тактильной книгой ра-
ботали около трех лет, так как 
идея появилась давно, но не 
было возможности ее осуще-
ствить. Десятки людей прини-
мали участие в ее создании, в 
том числе  сотрудница музея 
изобразительных искусств 
марина Даньшина, высту-
павшая куратором проекта. 
Дизайном альбома занима-
лась Светлана Шевченко, а 
автором «Сказки о козочке» 
стала  библиотекарь музея 
ИЗО Татьяна майданюк. Ла-
риса Селезнева, работающая 
в библиотеке для слепых, по-
могла нанести шрифт Брай-
ля на страницы альбома, 
а Ирина Каменева создала 
аудиоверсию сказки.

 На презентацию книги при-
шло большое количество че-
ловек, имеющих проблемы со 
зрением, половина из них – 
дети, которые с большим ин-
тересом подходили к книге, 
рассматривали и без труда 
читали ее. А это говорит о 
том, что создатели справи-

лись со своей главной зада-
чей – помочь ребенку с про-
блемами зрения в изучении 
и восприятии окружающего 
мира.

– Основной целью реабили-
тации является приобщение 
детей незрячих не только к 
труду и быту, но и к культуре, 
которая помогает восприни-
мать мир таким, каким его 
видят мама, папа, братья 
и сестры. Такому ребенку 
в будущем будет легче за-
нять свое достойное место в 
жизни, - отметила председа-
тель Оренбургской городской 
местной организации обще-
ства слепых марина Анато-
льевна Васильева.

Достойным примером того, 
что, несмотря на проблемы со 
зрением, можно осуществить 
свою мечту и заниматься лю-
бимым делом, стал выпускник 
Оренбургского государствен-
ного института искусств име-
ни Л. и м. Ростроповичей 
Илья Севостьянов. В каче-

стве приглашенного гостя, он 
сыграл на фортепиано про-
изведения композиторов Ни-
колая метнера и Фредерика 
Шопена. Несмотря на то, что 
Илья является практически 
незрячим человеком, он  с 
легкостью находит нужные 
клавиши и уверенно исполня-
ет сложнейшие композиции:

– музыкой я занимаюсь уже 
более 10 лет,  сначала окон-
чил музыкальный колледж, 
затем институт искусств. В 
своей жизни участвовал в 
многочисленных конкурсах, в 
том числе и международного 
уровня. Сейчас также про-
должаю заниматься музыкой, 
преподаю уроки фортепиано 
и сольфеджио, принимаю 
участие в различных музы-
кальных мероприятиях, - по-
делился Илья.

Искусство самым лучшим 
образом помогает незрячим 
детям развивать в себе твор-
ческие способности. Так-
тильная книга «Оренбургский 

пуховый платок» тому при-
мер, ведь она является про-
изведением ручной работы и 
отвечает всем требованиям 
для формирования навыков 
восприятия у школьников. В 
форме игры ребенок упраж-
няется в распознании изобра-
жений и мелких предметов, 
что способствует развитию 
моторики и совместной ра-
боты глаз и рук. В Оренбурге 
это пока единственное изда-
ние тактильной книги ручной 
работы, представленное в 
пяти экземплярах. Они будут 
направлены в библиотеку 
для слепых и в областную 
детскую библиотеку. В даль-
нейшем сотрудники музея 
планируют выпустить еще 
больше экземпляров, для 
того чтобы каждый незрячий 
человек смог  по-новому от-
крыть для себя историю и 
главный символ нашего края.

елена картаЗаева
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клуб «ястребы» приглашает
 В Оренбуржье уже три года действу-
ет  региональная общественная физ-
культурно-спортивная организация 
инвалидов «следж-хоккейный  клуб 
«Ястребы». спортсменам предостав-
лены все условия для тренировок - хок-
кейный корт в лД «Звездный» города 
Оренбурга, спортивный инвентарь. 

Следж-хоккеистом может стать каждый 
желающий.Набор в команду «Ястребы» 

продолжается.

обращаться в оооо вои по адре-
су: г. оренбург, ул. мало-луговая, 1/1,  
тел. 70-76-57 или к руководителю 

клуба «ястребы» михаилу юрьевичу 
чекмареву, тел. 89873444678.
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подписаться на газету «равенство» 
Вы можете в любом почтовом отделении связи

дорогие читатели!

П
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ается подписка на 1-е полуго-
дие 2016 года на газету «Равенство».
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 для каж

дого 
подписчика составляет:

период каталожная
стои-
мость 

достав-
ки

итого

1 месяц 20 руб. 11 руб.  
7 коп.

 31 руб. 
 7 коп.

3 месяца 60 руб.  33 руб.  
21 коп.

93 руб. 
21 коп.

6 месяцев 120 руб. 66 руб.  
42 коп.

186 руб. 
42 коп.

книга для каждого


